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На очередном заседании 
бюро областного комитета 
партии рассмотрен вопрос о 
работе парткома произвэдст- 
венного объединения «Том
ский нефтехимический ком
бинат» по партийно-полити
ческому обеспечению комп
лектования и подготовки кад
ров строящихся комплексов 
по производству этилена и 
полиэтилена. Отмечено, что 
партком (т. Семенов), руко
водство объединения (тт. Хан- 
дорин, Доронин) проводят 
определенную работу в этом 
направлении. На строящих
ся комплексах сформирова
ны цеховые партийные и 
комсомольские организации, 
на ответственные участки 
направляются квалифициро
ванные специалисты, комму
нисты с действующих про
изводств. Создана необходи
мая учебно-материальная ба
за подготовки кадров, где 
в настоящее время проходят 
обучение и стажировку бо
лее 150 человек. 120 моло
дых рабочих готовит базовое 
профтехучилище.

Однако партком допускает 
в этом важном деле серьез
ные недостатки. На комби
нате отсутствует единый 
план дирекции, парткома и 
общественных организаций 
по комплектованию и обу
чению персонала, составлен
ные планы-графики набора

кадров не выполняются. 
Комплектование строящихся 
производств ведется со зна- 
чительньш отставанием, что 
отрицательно сказьшается на 
качестве контроля за монта
жом оборудования, сдержи
вает комплектацию и выда
чу в монтаж технологиче
ских линий, подготовку тех
нической документации и 
технологических регламен
тов.

В принятом по этому воп
росу постановлении наме
чен комплекс мер по кадро
вому обеспечению CBoeBipe- 
меиного ввода в эксплуата
цию и освоения мощностей 
сложнейшего цроизводства 
органической химии.

Рассмотрен также вопрос 
о серьезных нарушениях в 
г. Томске, ряде районов об
ласти принципа социальной 
справедливости при распре
делении жилья (по записке 
КОМИССИИ партийного конт
роля при обкоме КПСС и 
областного комитета народ
ного контроля).

Вьшолнял установки XXVII 
съезда КПСС об обеспече
нии к 2000 году каждой 
семьи отдельной квартирой 
или домом, партийные, со
ветские, хозяйственные ор
ганы, общественные органи
зации, трудовые коллективы 
ведут настойчивую работу 
по ускорению решения этой

важной социальной задачи. 
За последние два года в об
ласти построено жилых до
мов общей площадью 1.042 
тысячи кв. м. В области пол
ностью снесены бараки, рас
селены подвалы. В распре
делении жилья стало больше 
порядка.

Вместе с тем жилищная 
проблема остается острой.

Бюро обкома КПСС по
требовало от горкомов; рай
комов партии, первичных 
партийных организаций, обл
исполкома, гор-, райисполко- 
мсв, облсовпрофа, руководи
телей хозяйственных органи
заций безотлагательно наве
сти порядок в учете, рас
пределении и использовании 
жилой площади. Поручено 
партийным организациям 
привлечь коммунистов, до
пустивших нарушения жи
лищного законодательства, 
к строгой партийной ответ
ственности. .

Облисполкому, гор-, райис
полкомам поручено до 
1 июля 1968 г. принять меры 
к освобождению жилья, за
нятого под конторы, другие 
служебные и производствен
ные цели, а впредь реши
тельно пресекать факты ис
пользования его не по назна
чению.

Бюро обкома партии ут
вердило план организации и 
проведения культурно-массо
вых мероприятий в области

В лесном цехе области

iV

Без .малого четверть века трелюет лес 
Иван Павлович Бокша. Последние четыре 
года — на агрегатной технике. Опытный 
механизатор освоил новинку лесосек в со
вершенстве, а потому стабильность ре
зультатов стала неотъемлемой чертой в 
его работе, высоких рюзультатов, значи
тельно перекрывающих доведенные нормы.

В ударные зимние месяцы неред
ко трелюет Иван Павлович до 1.300

кубометров леса за декаду. Именно
б л а г о д а р я  труду таких людей удер
живает лесозаготовительный комплекс 
ведущие позиции в Чулымском леспромхо
зе, Механизатор из Сулзата и в эти дни 
показывает образцы самоотверженного
труда.

Фото Н? Потапова.
Молчановокий район.

В рамках III Всесоюзного 
фестиваля народвэго твор
чества, рассмотрело итоги 
социалистического соревно
вания в честь знатных лю̂  
дей села за 1987 год, ряд 
других вопросов.

Секретариат областного ко
митета партии заслушал от
четы членов КПСС т. Шуто
ва В. Н. — начальника )эбъ- 
едивения «Томлёспром» н 
т. Гришаева Ю. А. — на
чальника Томсклесурса о 
работе по вьшолнению по
становления бюро обкома 
КПСС от 24 января 1986 
года о развитии подсобных 
сельских хозяйств предприя
тий, организаций и учрежде
ний области в XII пятилет
ке. Названные руководители 
слабо занимаются развитием 
подсобных хозяйств. В объ
единении реализация мяса и 
молока на одного работаю
щего в 1987 году составила 
соответственно 50 и 34 про
цента к заданию, определен
ному^ постановлением бюро 
обкома на 1990 год. В 
Томоклесурсе за два года 
реализация мяса сокращена 
более чем в два раза. В об
щепит на одного работающе
го в прошлом году было 
поставлено всего, 10,7 кг мя
са. Резко снижены поголо
вье свиней и продажа поро
сят населению.

Секретариат обкома пар
тии обратил внимание тт.

Шутова и Гришаева на серь
езные недостатки в реализа
ции постановления бюро и 
принял к сведению их заяв
ления о том, что будут осу
ществлены исчерпывающие 
меры по безусловному вы
полнению утвержденного бю
ро обкома и облисполкомом 
задания по увеличению про
изводства животноводческой 
продукции.

Обсудив вопрос о практике 
предоставления отпусков ру
ководителям совхозов и кол
хозов, секретариат обкома 
поручил облсовпрофу (т. Спе
ранской), облагропрому 
(т. Титову), райкомам и гор
комам партии, гор-, райиспол
комам обеспечить такой по
рядок предоставления отпус
ков, который бы исключал 
нарушения в этом деле. Все
мерно добиваться использо
вания работниками отпусков 
как для укрепления своего 
здоровья и здоровья членов 
семьи, так и для повышения 
культурного уровня, воспи
тания детей.

Облздравотделу (т. Пано- 
вице) предложено обеспе
чить надлежащий контроль 
за диспансеризацией руково
дящих кадров, вместе с 
профсоюзными комитетами 
добиваться осуществления в 
трудовых коллективах комп
лексной программы укреп
ления здоровья трудящихся.

Секретариат обкома утвер
дил план политических и ор
ганизационных мероприятий 
в связи со 100-летием со 
дня рождения В. В. Куйбы
шева.

СОБРАНИЕ п а р ти й н о й  ГРУППЫ 
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Состоялось собрание пар

тийной группы областного 
Совета. На нем рассмотрен 
вопрос о работе молодых 
ком,мунис;тов Т. Г. Красно- 
баевой, доярки совхоза .«Си
бирь» Бакчарского района, и 
Н. И. Мец. секретаря коми
тета ВЛКСМ объединения 
«Сибкабель».

В обсуждении вопроса 
приняли участие депутаты—

Е. Г. Версткина, директор 
школы № 55 г. Томска, на
родный учитель СССР, 
А. Г. Шрейдер, бригадир 
подрядного звена совхоза 
«Вслодинский» Кривошеин- 
ского района.

На собрании партийной 
группы выступил второй се
кретарь обкома КПСС А. С. 
Зарембо.

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Состоялась четвертая сес
сия Томского областного Со
вета народных депутатов 
двадцатого созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат Ю. М. Ни
коненко, председатель Кол- 
пашевсксго горисполкома; 
секретарем — депутат Л. В. 
Татаринцева, слесарь мано
метрового завода.

Утверждается повестка 
дня.

С отчетным докладом о 
работе исполнительного ко- 
.митета областного Совета 
народных депутатов в усло
виях перестройки, демокра
тизации общества и ра
дикальной эконо.мической ре
формы выступил председа
тель облисполкома А. Е. 
Высоцкий.

в прениях по докладу вы
ступили депутаты: А. С. Ан
дросов, первый секретарь 
Томского райкома КПСС; 
Т. Ф. Шебельгут, председа
тель Стрежевокого горис
полкома; Б. И. Юргин, 
председатель Шегарского 
райисполкома; В. Н. Щутов, 
■начальник объединения «Том- 
леспром»; Г. И. Сикора, до

ярка совхоза «Павловский» 
Каргасоксксго района; А. Г. 
Костюченко, начальник уп
равления местной промыш
ленности облисполкома; 
Т. И. Соснина, организатор 
внеклассной работы Тогур- 
ской средней школы Колпа- 
шевского района: Л. С, За
донская, председатель ис
полкома Комсомольского 
поссовета; Н. А. Живоглядо- 
ва, старший мастер конди
терского цеха Томского хле
бокомбината.

В работе сессии принял 
участие и выступил предсе
датель Государственного ко
митета РСФСР по труду и 
социальным вопросам А. П. 
Блохин.

П о. обсужденному вопросу 
сессия приняла решение.

Заслушана информация 
заместителя председателя 
облисполкома, председателя 
сблплана В. Г. Попова о со- 
.вершенствовании структуры 
управления народным хозяй
ством области.

(Отчет о работе сессии бу
дет сп5̂ бл.икован в одном из 
ближайших номеров газеты).

ВАХТА ВО ВСЕХ АСП ЕКТАХ
Не первый раз Газета 

возвращается к цробле- 
мам вахтового метода. И 
не случайно. Вахтовый 
метод открыл дорогу том
ской нефти, позволил в 
короткие сроки начать 
промышленное освоение 
далеких промыслов. Стал 
самым надежным клю
чом к сибирским недрам.

За эти |годы вахта, как 
и любой социальный /ор
ганизм, любое новое дело, 
требовала постоянного 
раДвитня. И вместе с 
уникальным томским опы
том ускоренного освоения 
новых территорий, конеч
но же, накапливались и во
просы, новые, норой са
мые неожиданные пробле
мы. Вахта выросла. Если в

начале количество вахто
виков исчислялось десят
ками, то теперь счет пе
решел на тысячи. Тыся
чи рахтовиков, м^гие из 
которых прилетают в 
Томскую .область нз дру
гих регионов Сибири, из 
Казахстана. Изменились 
и сами вахтовые поселки. 
Вместо балков н дере
вянных общежитий по
явились современные вах
товые комплексы, целые 
городки (Среди болот и 
тайги.

Как работать в новых 
условиях? О нем |мы за
бывали до сих пор? {Как 
развиваться вахтовому 
методу? Эти вопросы сто
ят на повестке дня.

1)едакция предложила 
{обсудить их специали
стам. Тем, кто по долгу 
службы хорошо знаком с 
вахтовым методом, рна- 
ет tsro вольные и слабые 
стороны, у кого есть пред
ложения по (Совершенст
вованию д1етода.

В ближайшее время ца 
страницах газеты высту
пят нефтяники, буровики, 
партийные работники. JA, 
конечно, все те, кого эти 
проблемы Волнуют, ному 
есть что предложить. 
Вахтовый ;метод — наше 
общее {достояние, но и 
наша общая тревога.

А первое (слово >— на
чальнику Нефтегазодобы
вающего управления 
«Стрежевойнефть».

Р а з в и в а т ь  м е т о д ,  
избавлатьса от балласта

к  тому времени, как на севере Томской 
области впервые появились нефтяники, в 
нашей отрасли уже сложились определен
ные подходы к разработке месторождений. 
При каждом мало-мальски значительном 
из них строился рабочий поселок, в кото
ром строительство, коммунальное' хозяйст
во. снабжение и прочие службы концент
рировались в руках нефтяников. В класси
ческом виде эти подходы, ставшие потом 
стереотипными, проявились еще в Тата
рии, где пик развития отрасли был сорок— 
пятьдесят лет назад. Буцульма, Джалиль, 
Азнакаево, Альметьевск — между этими 
городами и рабочими поселками расстоя
ние-то всего семьдесят-восемьдесят кило
метров. С этими же подходами нефтяни
ки пришли и в Западную Сибирь.

Когда при Советско-Сосниноком место
рождении начал формироваться Стреже- 
вой, нам, тогда еще начинающим масте
рам и инженерам, да и руководителям 
района и управления, трудно было пред
ставить, что ему уготована другая участь. 
Идея применить при освоении отдаленных 
месторонедений вахтовый метод родилась, 
когда встал допрос о разработке Вахского' 
месторождения. Так что именно наше 
НГДУ «Стрежевойнефть» нарабатывало 
первый опыт работы в вахтовом режиме.

Сам по себе вахтовый метод к тому 
времени уже. существовал и у нас в стра
не, и за рубежом. Принципиальное отли
чие' томской модели применения этого ме
тода. отмеченное впоследствии Государст
венной премией, состояло в формирова
нии системы «базовый город — вахта» 
как единого комплекса. Для нас вахтовый 
поселок стал не просто рабочим местом и 
спальней нефтяников, а центром, где че
ловек имеет все необходимые условия для 
нормального отдыха, где с ним можно про
водить политико-воспитательную работу.

Я хорошо помню первую всесоюзную 
конференцию по вахтовому методу, органи
зованную Томским обкомом КПСС. Высту
пали на ней видные экономисты, включая 
такой признанный сегодня авторитет. Как 
академик А. Г. Аганбегян. Выступали 
партийные работники, представители лес
ной отрасли, нефтяники. Эффективность 
вахтового метода, в которой многие тогда 
сомневались, быйа всесторонне обоснован
на. А практический опыт, первые успехи 
и просчеты рождались при освоении Вах- 
скогс месторождения.

Сегодняшний Вах уже не сравнишь с 
тем, что было десять-двенадцать лет на
зад. Уютные двухэтажные общежития с 
душевыми. ЦОПРами, комнатами отдыха. 
Баня, прачечная, хлебопекарня, столовые, 
клуб, здравпункт. Всего уже и не перечис
лишь. Отработал вахтовик смену — мо
жет посмотреть кинофильм, послушать 
лекцию, поиграть в теннис. Хочешь телеви
зор — бери напрокат. Даже пошив одеж
ды на заказ организован. Хотя мы сейчас 
несколько пересматриваем отношение ко 
всем этим благам. Почему, например, ба
ня должна быть бесплатной? Зара&тыва- 
ют на вахте прилично, душевые есть в 
канедом общежитии. Хочешь побаловаться 
с веничком — бери веник, покупай билет. 
Если уж мы нашли возможность создать 
здравпункт — прием должен вести врач, 
а не фельдшер. Ведь фоизводство есть 
производство — случаетсД нужна и ква
лифицированная помощь.

При всех достижениях в использовании 
вахтового метода мы лет семь назад до
пустили серьезное отступление от перво
начальной задумки. Сначала Речицкое 
УВР. летавшее из Белоруссии, а потом и 
вахты из Кустаная, Киева, Новосибирска. 
Экспедиции из других регионов на какой- 
то период, казалось бы, снимали пробле
му кадров, но время показало, что это бы
ло самое настоящее отступление. Ведь ра
ботник, прилетевщий с другого конца 
страны на двухнедельную вахту, не чув
ствует себя на промысле хозяином, не вы
рабатывает полноценно свои часы, хотя бы 
в силу физиологических особенностей. Яс
но это стало давно, но как-то по инерции 
процесс набора вахтовиков за пределами 
области прюдолжался до недавнего времени. 
И мы полностью поддерживаем постанов
ление бюро обкома и рещение объедине
ния об отказе от вахтово-зкопедиционного 
метода как экономически и социально не 
целесообразного.

Но для практического выполнения этого 
постановления надо рещить целый ряд 
вопросов. Во-первых, в числе раб1отающих 
вахтово-экспедиционным методом есть раз
ные люди. Одни летают на Вах уже по 
пять-семь лет, полностью адаптировались 
к особенностям нефтяной отрасли, р аста 
ют добросовестнее иных стрежевчан. Сре
ди них немало желающих остаться жить и 
работать в Стрежевом. Другие приезжают 
на Север только за длинным рублем. Та
кой живет по принципу: «После нас хоть
потоп». Может бросить или угробить тех
нику. спать и собирать дары природы в 
рабочее время. Иными словами, человек 
неуправляемый. Есть и такие, кто к рабо
те относится добросовестно, но пока еще 
ничего не умеет.

Каждая из этих категорий требует к се
бе соответствующего отношения. Первым, 
стоящим в очереди на жилье, видимо, надо 
в льготном порядке предоставлять квартиры 
и места в общежитии. От вторых избав
ляться как от ненужного балласта. Тре
тьих надо обучать и предоставлять право 
выбора. У нас же пока такой четкой, диф
ференцированной программы нет. Нет ее 
и в городе. Есть у каждого предприятия 
задание по ликвидации «дальней» вахты, 
есть контрольные сргоки, но нет програм
мы, имеющей силу закона. А ведь без та
кой программы решение вопроса может 
растянуться на долгие годы. В самом де
ле. на каких местах в очереди на получе
ние жилья вахтовики? Далеко не на пер
вых. Чем мы можем привлечь стрежевча- 
нина., имеющего профессию нефтяника, на 
вахту? Практически ничем. . Заработок на 
Вахе или где-нибудь на Васюгане не выше. 
Работа связана с неизбежным отрывом от 
семьи. И так далее. Я вовсе не за то, что
бы мы обеспечили вахтовиков жильём за 
счет стрежевчан, но в вопросе ликвидации 
вахтово-экспедиционного метода нельзя ру
бить с плеча. Мы не имее.м права оголить 
промысел или поставить к скважине не
квалифицированного работника.

И все же мы идем по пути сокращения 
дальней вахты. На 1 января 1987 года в 
НГДУ «Стрежевойнефть» вместе с транс
портниками и другими подразделениями 
числились 1.032 вахтовика, летающих из 
Томска, Новосибирска, Кустаная, Киева. 
Через год осталось 836. Из Киева вахта 

(Окончание на 2-й стр.)

ПРЕМИЯ КОМСОМОЛА-СТРОИТЕЛЮ НЕФТЕХИМА
За высокие достижения в 

социалистическом: сорейно-
вании, большой личный 
вклад в улучшение техники 
(И технологии производства 
|сблицовщику - плиточннку 
СУ-12 управления «Хим- 
строй» * Сергею Симакову 
присуждена премия Ленин
ского комсомола 1988 года.

В биографии Сергея еще

мало строчек. Ему двадцать 
семь лет. Шесть из них от
дано Нефтехиму. Становле
ние рабочего характера здесь 
происходит быстро, и Сер
гей Симаков — не исклю
чение. За короткое время 
освоил свою основную спе
циальность, овладел не
сколькими смежными. Това
рищи из бригады выбрали

его комсоргом. Год назад 
Сергей подал заявление в 
партию.

Премия Ленинского ком
сомола, считает он, заслуга 
всего коллектива бригады 
А. .Багирова. Она -— еще 
один стимул в работе, в до
стижении новых производст
венных успехов.

С. ВЕТРОВ.

Охрана прав детства и 
материнства, правонаруше
ния подростков — постоян
ные темы, волнующие мно
гих читателей. С открытым 
письмом к родителям, чьи 
дети обворовывают садовые 
домики, обращается В. В. 
Печагина. О малолетних 

/■^.карманниках с болью пишет 
В. Ф. Кулешова. В более 
подробном изложении мы 
опубликуе.м эти письма в 
ближайших подборках «Поч
ты».

Казалось бы, частный 
факт увидел гость города 
калининградец П. С, Они
щенко в проходной мано
метрового завода 18 марта; 
ребята Зчго «б» класса 48-й

На прошлой педеле редакция получила 
268 писем и 120 ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.

школы вместе с учительницей 
грузили На санки макулату
ру. «Вынесли они не менее 
200 килограммов. Вроде бы 
ничего тут особенного. Но 
ведь Это не сбор, а перевоз 
хорошо упакованного сы
рья с завода в школу и да
лее на пункт приема. Это 
же обман друг друга, детей! 
Некоторые сердобольные 
мамаши и заботливые папа
ши могут и целую машину 
лома привезти на школьный

двор. И тут же их деятель
ный отпрыск установит таб
личку. И, скажем, класс 5-й 
«’а» становится пойдителем в 
школе, районе, получая не
заслуженно грамоты и дру
гие моральные и материаль
ные блага. А каков мораль
ный урон? Кого учим «вти
рать очки»? Тут извращена 
сама идея патриотического 
начинания. Ведь собирать 
надо прежде всего вне тер
риторий учреждений и орга

низаций. во дворах, подва
лах. способствуя наведению 
чистоты в населенных пунк
тах...».

Сообщения центральных га
зет. публикация «Экологиче
ского дневника» всколых
нули общественное мнение. 
Только с вопросами о строи
тельстве в Томске БВК при
шло несколько десятков пи
сем, которые подписали бо
лее тысячи томичей. Публи
кация 23 марта «Строится 
ли в Томске завод БВК?» 
дала конкретный ответ. Од
нако вопросов остается не
мало.

В частности, томич Г. И. 
Овсянников говорит о том, 
что «общественности инте
реснее знать, какие меры 
принимаются для очищения 
воздуха и насколько они 
действенны? Какую ответ
ственность несут руководи
тели предприятий, винов'яых 
в загрязнении воздуха?».

Читатель В. М. Головен
ко. проживающий на улице 
Нахимова, 15, требует вы
нести за черту города завод

строительных материалов и 
изделий. «Завод постоянно 
выбрасывает в атмосферу 
много бурой пыли, проника
ющей даже в квартиры. А 
его еще собираются... ре
конструировать. Против — 
санитарные службы. Кроме 
того, возможны оползни бе
рега в микрорайоне...»

Крайне обеспокоены за
грязнением воздуха С. С. 
Колесникова и другие жите
ли 4-го микрорайона г. Том
ска. О шлейфах грязного 
дыма над ГРЭС-11 пишет ин
женер Л. Д. Чигарев. Он 
предлагает сообщать и о 
вредных сбросах в Томь 
предприятиями г. Кемерова. 
Советует усилить контроль 
со стороны работников ГАИ 
за машинами, в особенности 
на дизельном топливе.

Вновь и вновь поступают 
сигналы от жителей Мос
ковского тракта и прилега
ющих улиц ' о сложностях, 
возникших в связи с тем, 
что изменились пути следо
вания автобусов 116-го и 
120-го маршрутов.

«Мне кажется; — пишет 
А. Н. Кузьмин,— что пред
седатель горисполкома, ав
тотранспортники пешком не 
ходят. Иначе обязательно 
увидели бы, как лезут в го
ру . матери с детьми, инва
лиды. Положение с транс
портом в нашем микрорай
оне просто критическое...»

Самогонщики и браговары 
кое-где вновь создали дефи
цит сахара. Так, рабочий 
завода «Металлист» А, Ла- 
хман из г. Колпашева жа
луется, что стало очень 
трудно купить этот необхо
димейший продукт. «Обра
щаемся с письмами в горис
полком, но проблема не ре
шается. А каково многодет
ным семьям? Почему чест
ные люди, рабочий класс, 
ветераны труда должны 
страдать из-за кучки люби
телей хмельного?»

Действительно. почему? 
Вопрос не только к работни
кам милиции, горисполкома. 
А сами мы долго ли будем 
мириться с теми, кто лиша
ет нас этого продукта?
, Отдел писем.

Внимание: конкурс!

Т Р Е Б У Е Т С Я
Э К О Н О М И С Т

Совхоз «Тахтамышевский» объявляет конкурс Ьа долж- 
нэсть г̂лавного экономиста совхоза.

Нужеи специалист с , высшим образованием, имеющий 
сяыт практической работы в сельском хозяйстве. Опла
та труда — в зависимости от реализации продукции; 
250 — 400 рублей в месяц.

Предоставляется благоустрюенное жилье в селе Каф- 
танчиково (13 километров от областного центра). Здесь 
имеется средняя школа, объекты соцкультбыта.

Заявления присылать по адресу;
636021, Томский район, с. Кафтанчиково, {совхоз «Тах- 

тамышевскнй» (с пометкой \«На конкурс»).
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НАВСТРЕЧУ ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ
-Молодежный коллектив
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Чтобы
работали
гарантии

Приближается XIX Всесо
юзная партийная конферен
ция. Она обсудит пути даль
нейшей демократизации на
шей политической системы, 
и в том числе пути развития 
внутрипартийной демокра
тии. Пришло время не толь
ко определить пути демо
кратизации, но и JipHCTy- 
пить к осуществлению уже 
имеющихся гарантий демо
кратии. Нужно создать та
кой механизм, который по
зволял бы {^щественности 
постоянно контролировать 
деятельность любого органа 
и любого работника партий
ного, государственного и хо- 
зяйственнсго аппарата.

Должен быть создан такой 
механизм, который бы обе
спечивал жизнеспособность 
гарантий социалистической 
демократии независимо от 
воли и желаний отдельного 
лица или отдельной группы 
лиц.

Считаю', что на Всесоюз
ной партийной конференции 
нужно принять решение о 
сокращении партийного ап
парата в районных, город
ских и областных комите
тах. Сокращение должно 
проводиться с обязательным, 
учетом особенностей каждо
го района и области, с уче
том мнения к01митета пар
тии. Высвсбодив^шихся ра
ботников можно будет на
править- на работу в первичт 
ные партийные 01рганизации

9

План трех лет - 
к парт

конференции
Быстро мелькают уме

лые руки обмотчицы. Од
но-два неуловимых , дви
жения — и вот уже оче
редная секция в пазу ста
тора. Споро, красиво ра
ботает Л. В. Максимова. 
Рольганговые электродви
гатели, которые она об- 
|латывает, очень Слож
ные, а потому производ
ство их доверяется самым 
опытным сибэлектромото- 
ровцам, мастерам своего 
дела.

Лидия Васильевна — 
одна из них. Более 30 
лет насчитьгаает ее ра
бочий стаж в одном и 
том же цехе № 6. И труд 
ее отмечен. правительст
венными наградами — 
.медалью «За трудовое 
отличие s> и орденом Тру
дового Красного Знамени. 
В числе других сибэлект- 
ромоторовцев Л. В. Мак
си меж а взяла повышен- 
*лые социалистические 
обязательства — к дню 
открытия XIX Всесоюзной 
В'арти{’|юй конференции 
выполнить план трех с 
половиной лет. А ее то
варищи по цеху М. П. 
Ярушин, Н. Я. Севастья
нов, Р. А. Штро и еще
;9!г5 м|огоростроите1леи
встретят это событие за
вершением трех годовых 
планов текущей пятилет
ки.

Н. ЗУЕВА.

Защищена
докторская

На днях на заседании 
совета Института силь
ноточной электроники 
Томского филиала СО 
АН СССР заведующий 
отделом НИИ высоких 
напряжений при поли
техническом институте 
Б. В. Семкин защитил 
диссертацию на соиска
ние ученой степени док
тора физико - математи
ческих наук. В работе 
обобщены результаты 
многолетних исследова
ний физических законо
мерностей электровзрьша 
в, твердых и проводящих 
телах с целью использо
вания этого явления в ря
де технологических опе
раций. В частности, рас- 
c^^oтpeнo использов'ание 
электро|Варьша для раз
рушения некондиционных 
железобетонных изделий, 
бурения скважин и ство
лов и в других случаях.

Об оригинальности ра
боты свидетельствуют бо
лее 100 авторских сви
детельств, полученных 
ученым, и многочислен
ные публикации.

■;Официальны1е оппонен
ты высоко оценили рабо
ту диссертанта.

В. ЯКОВЛЕВ.

наиболее крупных и, с точ
ки зрения экономики, на
иболее важных трудовых 
■к'оллектквйв. Такое реше
ние будет соответствовать 
линии на перенос центра тя
жести политической работы 
в трудовые коллективы.

А. МАЛКОВ, 
член КПСС.

с. Бакчар.

Как
избираем

Мне, старому коммуни
сту, более тридцати раз до
водилось избираться в со
став парткомов и партбюро, 
и полтора десятка раз — 
секретарем. Почти всегда 
выдвигался по заранее под
готовленным спискам, очень 
редко предлагали мою кан
дидатуру из зала. Какое-то 
количество коммунистов (4 
—6 человек) голосовали 
против, но не было случая, 
чтобы «прокатили». Комму
нистам, конечна, было вид
ней. но нельзя не помнить 
и о том, что в список для 
тайного голосования вноси
лось строго определенное 
(самим же собранием) чис
ло кандидатур. То есть вы
бор был все-таки ограничен
ным.

Такие формальные!, уп
рощенные выборы наконец- 
то уходят в прошлое. Это 
очень хорошо и справедли
во. Но, с другой стороны,, и 
очень ответственно. Отлич
ных производственников сре
ди коммунистов много. Они 
и сейчас составляют боль
шую часть в парткомах и 
партбюро. Но любая полови
на из них, как показывает

практика, не становится ак
тивом. В силу разных при
чин, хотя бы в силу отсут
ствия организаторских спо
собностей.

Достаточно в парторгани
зациях и активных кемму- 
НИСТ01В, но их надо находить, 
беседовать с ними, выдви
гать их кандидатуры для 
тайного голосования, давать 
нм 1характеристи1ку, агити
ровать за них. Стоит разре
шить и самовыдвижение, ко
гда человек сам выдвигает 
свою кандидатуру.

Одновременна, вместе с 
выборами членов партбюро, 
парткома всем собранием 
необходимо избирать его 
рекретаря. Тайным голосо
ванием, из двух-трех кан
дидатов. Тот. кто наберет 
больше голосов, будет сек
ретарем, следующий за ним 
по числу голосов может 
стать заместителем секре
таря.

Демократии надо учиться, 
но демократия это и не са
мотек. Членам партбюро' 
старого состава во главе с 
секретарем и под руковод
ством райкома партии на
до своевременно, тщатель
но и вдумчиво готовить та
кое отчетно - выборное пар
тийное собрание.

Г. ЧЕРНОВ, 
член КПСС с 1939 года.

г. Томск.

Об авторитете
и штатах

Меня беспокоит вопрос, 
почему сельские Советы, 
наделенные большими пра
вами. не имеют желаемого 
влияния на ^ела. В свое

время работал в сельских 
Советах, невольно сравни
ваю. . что было и что есть.

В пятидесятые годы на 
территории Чажемтовского 
сельсовета, например, на
считывалось три колхоза, 
льнозавод, РТС, сельпо, 
другие организации. А сей
час один совхоз «Чажем- 
товский» расположен на 
территории четырех сель
ских Советов. И это не 
единственный в нашем Кол- 
пашевском районе подобный 
при.мер. Администрация та
кого хозяйства фактически 
не считается с решениями 
местной власти, да это и 
затруднительно, так как 
каждый сельсовет, что на
зывается, тянет к себе. Ка
залось бы, сельские Советы 
должны укрупняться, у нас 
же произошло наоборот. На 
мой взгляд, именно поэтому 
Советы стали малоавтори
тетны. Их надо укрупнить, 
тогда ссвхюз окажется на 
территории одного сельского 
Совета, люди увидят, что 
Советы работой загружены. 
Тогда поднимется их авто
ритет.

Есть у нас Северский 
сельсовет. До укрупнения 
колхозов было на его тер
ритории семь деревень, те
перь деревня осталась одна, 
шесть оказались «непер
спективными» и ликвидиро
ваны. Сельсовет же сохра
нился. Спрашивается: что 
е.му там делать? Такие же 
сельские (Советы в Дальнем, 
Куржине и некоторых дру
гих селах. В каждом—три-че
тыре платных работника. В 
то время как Тогурский по
селковый Совет в 10 кило
метрах от Севера, здесь 
же и центральная усадьба 
совхоза «Тогурскцй».

В упо.минавшсмся .уже 
Чажемтовско.м сельском Со
вете было 12 деревень. а 
платный аппарат — предсе
датель и секретарь. Все ос
тальное возлагалось на 
членов исполко.ма, работав
ших, разумеется, на обще
ственных началах. Сейчас 
на этой территории оста
лось 6 деревень, а сельсове
тов стало три, и в каждом 
— платный аппарат. Хотя уп
рощена отчетность, не стало 
займов, обязательных поста
вок молока, мяса, шерсти и 
многого другого.

Укрупнение позволит не 
только усилить сельские Со
веты. но и даст возмож
ность сократить штаты. 
Кстати, с этой точки зрения 
можно взглянуть и на гор
исполком, и на горком 
КПСС. Есть ли необходи
мость горкому иметь отдел 
сельского хозяйства, когда 
в агропромышленном объе
динении все службы налицо? 
Отдел cej^.cKoro хозяйства 
если не подменяет, то дуб
лирует работников агропро- 
ма, вольно или невольно 
порождает излишнее бума- 
готворчасгво, бюрократизм.

В конце прошлого года в 
вагонном депо железнодо- 
'рожной станции Томск-П 
была организована kojvico- ' 
мольско-молодежная брига
да по обслуживанию пасса
жирского поезда «Томич».

В первой поездке, кото
рую- коллектив провел ус
пешно, был 1выбран комсорг

бригады, им стала провод
ник Елена Сибирякова. В 
бригаде — 22 человека, че
тырнадцать Ив,НИХ —KOMto- 
мольцы. Неплохо начал свой 
трудовой путь молодежный 
коллектив, в декабре прош
лого года бригада награжде
на перехбдящим призам Ок
тябрьского РК ВЛКСМ как

победитель социалистическо
го соревнования среди КМК 
района.

НА СНИМКЕ: бригадир
Анатолий [Юрьев, комсорг 
Елена Сибирякова и провод- 
/лик Светлана Наськова.

Фото М. Николаева.

Если бы горком КПСС и 
горисполком начали сокра
щать свой аппарат (а это, 
считаю, -един из элементов 
перестройки), трудящиеся 
положительно оценили бы 
такой факт. Ведь высвобо
дятся люди,' средства, поме
щения. Руководители горко
ма и горисполкома имели 
бы больше морального пра
ва спрашивать с хозяйствен
ников За перестройку на 
деле.

Г. КУЧИН,
член КПСС с 1944 года.

р. п. Тогур.

ВАХТА . ВО ВСЕХ АСПЕКТАХ

Р а з в и в а т ь  м е т о д ,
избавляться от балласта

ПОТЕНЦИАЛ ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА

РАЙКОИ п а р ти и : п у ть  к л ю д я и
Информационно - музы

кальную программу «40 ми
нут» впервые услышали пас
сажиры автобусного маршру
та № 20, связавшего рабо
чий Буденновский район До
нецка с центром города. Ав
торы программы — пропа
гандисты райкома партии — 
ведут поиск новых форм вос
питательной работы. Теперь 
в пути можно услышать но
вости района, вести о б , ус
пехах труд101в'ых коллекти
вов, репортажи о нультур- 
ных событиях, объявления.

— Идеи таких вьшуоков 
родились неспроста, — рас
сказывает первый секретарь 
райкома партии Г. Сидак. — 
Чего греха таить, на лек
ции, беседы и другие наши 
мероприятия привлечешь не 
каждого. А вот пассажира
ми бывают почти все. Поче
му же не использовать эту 
аудиторию на колесах для 
разговора с людьми — нена
вязчивого, рассчитанного на 
самых разных слушателей! 
Одних наверняка заинтере
суют сообщения о закладке

нового жилого дома, о том, 
что будет построено в райо
не за пятилетку. Другим 
даст повод к размышлению 
•информация о работе пред
приятий — их у нас более 
пятидесяти. А вот новость 
специально для ребят: от
крыт детский спортивный 
клуб «Золотая перчатка». 
Такие информационные вы
пуски, записанные на маг
нит,офоннувд, ленту и посто
янно обновляемые, скоро' 
можно будет услышать во 
всех автобусах, курсирую
щих по району, где живет 
более ста тысяч человек.

■уйти от назидательности, 
декларативности ' в массово- 
политической работе помог
ли районному партийному 
комитету !Социолс1Гичесние 
исследования. Они выявили, 
что люди приемлют сегодня 
более демократичные, рас
кованные формы обшрния. 
Это и побудило райком к 
творчеству, ломке сложив
шихся стереотипсв. Ушли в 
прошлое бесконечные засе
дания, совещания, семина

ры, их проводят теперь 
только по неотложным пр(й- 
лемам. Райкомовские работ
ники сами «пошли в люди» 
— в трудовые коллективы, 
жилые кварталы, школы. 
Популярными стали рабочие 
сходы с их участием, выезд
ные приемы райкома на 
шахтах и заводах, информа
ционные дни во дворцах 
культуры, ,.на агитплощад- 
ках. Даже . партийные собра
ния в цехах и на участках 
райком партии предложил 
проводить в форме «кругло
го стола». Расчет прост: 
именно в та1кой, товарище
ской, обстановке, когда че- 
лсаек чувствует себя непри
нужденно, легче р,ешать воп
росы партийной работы.

В райкоме взяли под сом
нение и непреложные до 
сих пор формы партийной 
учебы. Здесь теперь не спе
шат наращивать до беско
нечности число различных 
кружков, школ, семинаров, 
'ум'ножять ряды не всегда 
достаточно ' компетентных 
агитаторов и политинфор

маторов. Ведется работа по 
созданию мобильного квали- 
ф;'щироваиного института 
•сбеаревателей по в,,ажней- 
шим вопросам политйки и 
экономики, теории научного 
ком:.муиизма.

В числе особых забот рай
кома — подрастающее по
коление. И партийные ра
ботники не считают зазор
ным для себя появиться в 

•■дискотеке, молодежном клу
бе, компании «неформалов».

— Чтобы владеть обста- 
новн&й, — подчеркивает 
Г. Сидак, — надо ее знать, 
уметь прогнозировать и на
ходить споссбы влиять на 
нее.

Опыт работы партийной 
организации одного из круп
нейших районов города, став
шей энтузиастом внедрения 
нестандартных методов ра
боты в массах, ныне при
влекает внимание .многих
■партийных комитетов инду
стриального края.

И. ДЬЯЧКОВА, 
Н. СТОЛЯРОВ, 

корр. ТАСС.

КВАРТАЛЬНЫЙ-ДОСРОЧ НО
Досрочно справился с 

планом первого квартала 
коллектив з а в о д а
ЖБК-100. Для строек го
рода и области произве
дено 33.000 кубометров 
сборного железобетона.

До конца марта заводча
не выдадут дополнитель
но и плану больше 400 
кубометров.

На 170 тысяч рублей 
больше плана произвел 
заво1д тсварной продук

ции. Лучшие показатели 
у коллективов цехов ме- 
таллооонастки и арматур
ного, где по-ударному 
работают бригады свар
щиков Н. Е. Горбуна и 
М. И. Пуцыка.

К началу работы XIX 
Всесоюзной  ̂ партийной 
кенференции заводчане 
решили вьшолнить полу
годовой план, а годовое 
плановое задание — к 
25 декабря.

В. ЛЕБЕДЕВ.

,(Окончание. Начало на 1-й ,cip.)
теперь не летает, сократилось число вахто
виков из других точек. Из их числа не
посредственно работающих в нашем уп
равлении всего 440.

Видимо, настала пора пересмотреть и 
график перевахтовки. Режим пятнадцать 
на пятнадцать, конечно, выгоден самим 
вахтовикам. Пятнадцать дней они отдыха
ют дома, а многие, не секрет, вместо от
дыха подрабатывают еще где-то. На вахте, 
опять же не секрет, многие недорабатыва
ют. "Не лучше ли официально установить 
график: двадцать дней на вахте — десять 
на отдыхе, укоротив продолжительность 
рабочей смены на месторождении? Пока 
этот вопрос еще Обсуждается.

Когда-то у нас. в отличие от васюганцев, 
было только одно далекое месторождение, 
потом два, теперь их больше пяти. Стро
ить на каждом из них вахтовые поселки? 
Вряд ли это было бы экономически целе
сообразно. Мы дошли по другому пути. 
На небольших месторождениях создаем так 
называемые спорные базы промысла с 
необходимым минимумом бытовых удобств. 
Ввели, скажем. Полуденное или Северо- 
Вахское месторождение, и сразу на них 
небольшой жилой комплекс, столовую. На 
том же Вахе стараемся расширить сеть, то
чек, где рабочий мог бы пообедать, отдох
нуть. На рабочем месте у него должен 
быть хотя бы минимум удобств.

Идеальный вариант разработки малых 
месторождений — Малоречка. Комплекс
но-автоматизированный промысел, в со
став ■'которого, кроме Малореченского, вхо
дит Полуденное месторождение, даст воз
можность экошпуатировать эти месторожде
ния с меньшей численностьАэ. Пока на 
Малоречке идет только качественное об
новление состава нефтяников. За опера
торским пультом сидит уже не случайный 
человек, а инженер с высшим образова
нием. С развитием системы, когда она бу
дет исполнять не только контрольные 
функции, а возьмет на себя и управление 
процессом добычи, можно будет сущест
венно сократить обслуживающий церсонал. 
Главное при этом — гарантировать на
дежность-работы всего оборудования. Не 
случайно мы уделяем такое большое вни
мание этому пром^юлу, стараемся исполь
зовать на нем все новинки.

Но, даже если сумеем автоматизиров'ать

процесс добычи нефти на всех месторожде
ниях. бе!з использования вахтового метода 
нефтяникам не обойтись. Изменится спо
соб доставки людей на вахту, изменится 
.рафик работы, изменится социальный со
став вахтовиков, но модель «базовый город 
— вахтовый поселок — опорная база 
промысла» все-равно останется оптималь
ной для создания хороших условий для 
работы и полноценного отдыха нефтяника. 
В связи с этим хотелось бы еще раз обра
тить внимание на одну из нерешенных 
проблем. Сейчас наш коллектив, как и 
многие другие, переходит на работу в но
вых условиях. Мы получили возможность 
самостоятельно устанавливать числен
ность в пределах заработанных ^ндов. 
Но за основу была взята старая норматив
ная база, которая совершенно не учитыва
ла необходимость резерва численности 
инженерно-технических и руководящих
работников в условиях вахты. Получается,

ела.что руководители промысла, мастера, ру
ководители слузкб работают намного 
больше всех установленных норм. Тот же 
начальник Вахского УНП А. Я. Богданов, 
к примеру, находится на Вахе сутками, 
работая значительно больше двенадцати 
часов. Работа в ненормированном режиме 
очень быстро изматывает самого добросо
вестного и ответственного человека. Ho--3|t 
нормативной численности, от которой начи
нался отсчет. никакого резерва не было 
предусмотрено. А ведь нужно соотноше
ние хотя бы 1:1,5, чтобы, выезжая на от
дых, руководитель был уверен, что у него 
есть на месторождении полноценная заме
на. Сами мы найдем возможность повы
сить оклады этой категории нефтяников, 
но ведь от переработки их таким способом 
не избавишь. Видимо, должны наконец 
•появиться и какие-то новые нормативные 
документы, учитывающие специфику вах
тового метода.'

Садним словом, вахтовый метод доказал 
свою жизнеспособность, он живет и раз
вивается. Но для того, чтобы эффектив
ность его использования повышалась, 
внимание к нему на всех уровнях не дол
жно ослабевать.' Избавившись от одних 
стереотипов, мы не должны взамен прийти 
•к новым, раз и навсегда данным схемам.

В. ЩАФТЕЛЬСКИИ 
НГДУ «Стрежевойнефть» 

им. 50-летия СССР.
начальник

Паркет-не роскошь, а необходимость,
или КАК ОТСТАЛИ ОТ СПРОСА НА ТОГУРСКОМ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОМ КОМБИНАТЕ

Не так уж много 0ыло в старом Томске домов, где 
полы, вместо привычных сосновых плах, были покрыты 
сложной мозаикой паркета. Считался рн ® те времена 
роскошью по нескольким причинам. Трудоемким было 
изготовление специальных мелких 6pycj<oB. И набирать 
из них древесные узоры могли только высококвалифици
рованные мастера. Была еще одна, очень важная, осо
бенность. Древесина, из которой делался паркет, должна 
была высушиваться много лет. Вообще рецепт определе
ния годнэсти дерева к столярным работам .предусматри
вал двадцатилетнюю выдержку досок. Потому и был Пар
кет редкостью.

Но в наши дай сложность 
его изготовления обернулась 
неожиданной простотой это
го производства. Очень вы
годными удобными оказа
лись небольшие размеры пар
кетных брусков. На всех ле
сопильных заводах можно 
делать наборы из елки и 
осины, из сосны и березы, 
благо, идут на паркет обрез
ки разных размеров и кон
фигураций, все то, что счи
тается отходами лесопиле
ния.

— 'Сейчас не нужно 
ждать двадцать лет, чтобы 
просохла древесина, — го
ворит начальник Новоселов- 
окого лыжно-паркетного ком
плекса Тогурского лесопро
мышленного комбината 
Александр Иванович Фо
мин. — После выдержки в 
■щтабелях древесина дово
дится до нужной кондиции в 
сушильной камере. Эта сто-, 
рона дела для нас не проб
лема. Глашая сложность —

обработка заготовок на стро
га льно.м станке.

При всей простоте произ
водства паркета допусш в 
его размерах такие жест
кие, что впору сравнивать 
с точнейшим лекальным про
изводством. Так, клеевой 
шее может иметь отклоне
ния лишь на шесть сотых 
долей миллиметра. Требует
ся здесь оборудсвание, от
вечающее высокому классу 
;ТоЧ|Ности. А строгальный 
станок,' обрабатывающий 
паркетный брус, установлен 
■в цехе еще в 1972 году. И 
точность его операций едва 
дотягивает до размеров мил
лиметра.

В этих условиях о качест
ве продукции, которую мож
но было бы предъявить и на 
рынок страны, приходится 
только мечтать. И все-таки 
паркет Тогурского ЛПКидет 
нарасхват, и потребность в 
нем строителей области 
удсвлетворяется лишь на 
самую малость. Где уж тут

думать о заказах из других 
регионов, хотя и пришло 
время думать именно об
ЭТО'М.

!ТС'Мич;и, обладающие ле
созаводами и огром
ным запасом сырья, могли 
бы, казалось, производить 
паркет в такси количестве, 
что в обмен на эту продук
цию получали, бы мы сантех
нику, фаянс,. краски и мно
гое другое, без чего невоз
можен в области размах 
строительстаа. Но вот план 
даже в 100 тысяч квадрат
ных метров паркета в год, 
'заложенный 'Тогурскому 
ЛПК в связи с монтажом 
специальной линии еще в 
начале прюшлой пятилетки, 
ошзался неосуществимым. 
В позапрошлом году сдела
ли только семь тысяч квад
ратных метров паркета, а в 
прошлом — двенадцать ты
сяч.

Отчего такое происходит? 
Оказалось, что ответ можно 
получить сразу в цехе у 
торцовочного станка. Работ
ницы перебирали штабеля 
березовых болванок, откла- 
дьшая в сторону заготовки 
получше.

не остановилось лыжное 
прсйзводство.

Так постоянно дает о себе 
знать проблема обеспечения 
березой, решить которую 
много лет не могут ни в 
«Томлеспроме», ни на То- 
гурском комбинате. Лыжное 
производство', рождавшееся 
здесь две пятилетки назад, 
находилось под пристальным 
вниманием всей области. В
него вложено немало сил и 
средств. И тогурские лыжи 
всевозможных размеров и 
■расцветок получили теперь 
признание по всей Сибири.

вать наше оборудсвание.
- -  Правда, в конце про

шлого года за это взялся 
слесарь М. Н. Метчик, — 
вступает в разговср станоч
ница Л. Н. Демченко. — 
Человек, он Знающий, добро
совестный, с личным време
нем не считается, остается 
после смены, чтобы устра
нить поломки. Но ведь 
сколько времени упущено!

вания. Стало быть, и ника
ких поощрений, хотя станоч
ники Л. Демченко, В. Сал- 
мин, Г. Коновалова владеют 
несколькими о.межными про
фессиями, трудятся не по
кладая рук. Вот только доб
рое слово слышать им не 
приходилось.

Лыжное производство рож
далось с большим трудом, 
дело было новое, неизведан
ное, сложное. Но была и 
огромная заинтересованность 
всей области в создании сво
их лыж. А вот по отноше
нию к паркету внимание 
«Томлеспрома» и отраслево
го министерства чисто сим
волическое.

— Опять лыжный поток 
остался без сырья, — объ
ясняет начальник цеха Л. Л. 
Классен. — Вот и роемся в 
!о'тходах, предназначенных 
для изготовления паркета. 
Выбираем из этого худшего 
не самое плохое, лишь бы

— Очень много продук
ции мы недодаем еще и 
из-за частых поломок обо
рудования, — расоказьшает 
бригадир В. Н. Яцушко. — 
К примеру, в ноябре простои 
составили десять дней, зна
чит, не сделано 570 квад
ратных метров щитового 
паркета. Мастера, обслужи
вающие линию производст
ва лыж, ни морально, ни 
материально не были з.аин- 
тересованы в том, чтобы бы
стро и хорошо ремонтиро-

Когда осваивали производ
ство лыж, 'ТО все в коллек
тиве чувствовали его важ
ность, была всеобщая заин
тересованность, душевный 
подъем: вся область ждет 
новую продукцию! А вот 
паркетное дело попало в 
разряд второстепенных. Мно-- 
го претензий у рабочих к 
своей администрации. Нет 
приточной вентиляции и пы
леулавливателей у торцовоч
ного станка. Только из-за 
невозможных условий труда 
уволился опытный станоч
ник И. И. Стариков.

— И начальник комплек
са А. И. Фомин начинает и 
заканчивает свой день забо
тами о делах лыжников, — 
с обидой говорили рабочие. 
— А к нам подходит лишь в 
конце месяца, чтобы учи
нить спрос за Невыполнен
ный план. А когда справля- 
емсп с лроиаводственной 
программой — тоже ни мо
рального, ни материального 
вознаграждения. У нас нет 
социалистического соревно-

Сейчас паркетчики, полу
чив специалиста - ремонтни
ка, должны были бы вос
прянуть духом и настроить
ся на высокопроизводитель
ный труд. Но ведь делать 
высо.кока.цестшенную ' прон 
дукцию они не могут. При
чина—тот самый строгаль
ный станок «Парк-7», точ
ность обработки на котором 
'не соответствует требовани
ям ГОСТа. По существу сей
час идет сплошной брак.

— Мы уже три года пы
таемся достать новое обору
дование, — говорит А. И. 
Фомин, — но так и не зна
ем, будет у нас хороший 
строгальный станок или нет. 
Отправлена масса заявок, а 
толку пока никакого.

дукции. Этот же вопрос об
суждался на исполкоме в 
марте прошлого года, еще 
на заседании городской пла
новой комиссии в мае.

Но создается впечатление, 
что в суть дела глубоко ни
кто не вникал, ограничив
шись констатацией фактов 
неудовлетворительной рабо
ты комплекса, ^^в Новосело
ве со всей ост|ротой встала и 
проблема жилья. Комплексу 
нужны высококвалифициро
ванные кадры. В тугой узел 
завязались вопросы, требу
ющие быстрого решения.

, Руководители «Томлес
прома» тоже вели многочис
ленные разговоры с управ
лением оборудования и ком
плектации Минлесбумпрома 
по поводу нового стайка 
«Парк-9». В ноябре 1986 
года исполком Колпашевско- 
го горсовета провел заседа
ние на лыжно-паркетном ком
плексе, где шла речь об уве
личении выпуска новой про-

Проиэводство паркета сей
час приобретает значение 
особое. Но продукция этана 
Тогурском ЛПК настолько 
второстепенна, что но ней 
даже Нет статистической от
четности. А дело уже захва
тило помыслы рабочих, ста
ло для них необходимостью. 
И бригадир В. П. Яцушко, 
анализируя теперешние бе
ды с качеством продукции, 
высказал мнение, что надо 
переходить на вьшуск рееч
ного паркета. Делать его 
проще, быстрее и дешевле,- 
чем щитовой. Ведь из тех
нологии уходит несколько 
трудоемких операций. Вот 
и еще один вопрос, гребую- 
аций внимателынсго изуче
ния.

Н. ГОЦУЦУРА,
э. стоилов,

наши спец. 1кбрр.
Колпашевский район.

■ ;
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Выпуск тридцать девятый
Ты помнишь, товарищ!..

Гремели бои 
на Д а й м е

В РЯД л и  -кто из томи
чей — ветеранов 10-й 
гвардейской дивизии — 

не помнит это название — 
Дайма.

Январь 1945 года. Не 
столь и далеко уже свети
лись О'гни Победы. В эти по
следние месяцы войны бы
ло особенно обидно умирать. 
А сколько же советских 
воинов пало на этом рубеже 
перед Кенигсбергом!

Западный берег Даймы 
был намного выше восточ
ного, что уже само по себе 
давало врагу преи’муш|е‘СТ5- 
во. По середине реки будто 
ледокол прошел: лед прота
ранен на ширину примерно 
в три метра. От самой кром
ки воды до западного бере
га — минное поле. На бере
гу—проволочное заграждение 
в 10 рядов, за ним — спи
рали Бруно, Попади в та
кую спираль — не вьшута- 
ешься. Дальше одна за дру
гой шли две траншеи пол
ного профиля, соединенные 
ходами сообщения, с дота
ми и бронированным-и ячей
ками для пулеметов, И в до
вершение всего — противо
танковый рсв.

Вот Такую оборонитель
ную полосу надо было про
рвать.

61-й гвардейский стрел
ковый полк, где я был на
чальником штаба, находил
ся во втором эшелоне 5-го 
гвардейского корпуса. Мы 
сосредоточили1сь в двух-трех 
километрах от берега.

После короткой, но мощ
ной артподготовки в наступ
ление вначале пошли части 
первого эшелона — 54-й и 
56-й гвардейские стрелко
вые полки. Но на льду пе
хота залегла: путь прегра
дил трехметровый пролом. 
Фашисты открыли яростный 
огонь. А наши солдаты на 
снегу — как на ладони.

На этом снимке военных 
лет л сфотографнрОцая 

со .своими боевыми друзь
ями. На обратной сторо
не надпись: «18. IX. 44 г., 
Польша». Сидят (слева 
направо): Зорин Йксен
Иосифович, 1Ллексей Тол
мачев, Михаил Бабушкин, 
стоят сержант Тимофеев 
и старший сержант Мат
веев. Все мы были свя
зисты. Помню наши по
зывные: «Ворон», «Со
кол», кто-то даже был 
«Лапоть»...

Дорогие боевые друзья! 
Отзовитесь!

Мой нынешний адрес: 
636612, Ларабельский 
район Томской области, 
дер. Камчатка.

Пушки и гаубицы снова 
начали бить по дотам и бро- 
нирсшанным пулеметным 
гнездам врага, загоняя гит
леровцев в укрытия. Враже
ский огонь несколько ослаб, 
и саперы стали наводить пе
реправы, прокладьшать про
ходы в минных полях и про
полочных заграждениях. И 
вот уже пехота снова двину
лась вперед. Под прикрыти
ем огневого вала пехотинцы 
ворвались в первую- тран
шею и штыками и приклада
ми начали очищать ее от 
противника.

Д ЛЯ РАЗВИТИЯ успеха 
в бой был введен наш 
61-й гвардейский полк. 

Вместе с бойцами вперед 
пошел й командир полка 
В. А. Трушин. Когда заня
ли первую траншею, враг 
накрыл ее артиллерийским 
и .минометным огнем. В под- 
равделениях полка появи
лись раненые, убитые. И 
вдруг сообщение: «Тяжело
ранен командир полка! Ми
ной оторвало левую ногу...».

Комдив генерал Битков 
срочно вызвал меня на 
командный пункт дивизии и 
приказал до рассвета овла
деть второй траншеей и 
противотанковым рвом. Ина
че, сказал он. утром про
тивник перейдет в контр
атаку и потопит полк в ре
ке.

С офицерами связи я при
был в захваченную у врага 
первую траншею. Уточнив 
обстановку, решил в 1.30 
ночи повторить артиллерий
ский налет и атаку. Бой 
завершился успешно. Мы 
выбили врага из второй 
траншеи, вышли на проти
вотанковый ров. Но 54-к и 
56-й гвардейские полки, на
ши соседи справа и слева, 
успеха не имели, вели бой 
еще за вторую траншею. А 
мы в пылу атаки решили

продвинуться еще дальше 
— захватить видневшиеся 
впереди домики. Это была 
серьезная ошибка. Вырвав
шись далеко вперед, полк 
оказался легко уязвимым с 
флангов. И фашисты не за
медлили этим воспользо
ваться.

Утром 22 января наблю
датели доложили: гитлеров
цы наступают на команд
ный пункт полка. Сил на 
командном пункте мало, ба
тальоны 'Впереди. Но бой на
до принимать. Я собрал свя
зистов, автоматчиков, на
блюдателей и бросился с 
ними к противотанковому 
рву: укрытие надежное. По
чти всех фашистов уничто
жили дружным огнем.

А ночью .противник снова 
нас атаковал, но попал под 
губительный огонь миномет
ной батареи Вторушина и с 
большими потерями отка
тился назад. Уцром и днем 
23 января атаки повтори
лись, но успеха гитлеровт 
цам они тоже не принесли.

О с о б е н н о  тревожной 
была третья . ночь на 
Дайме. Шел мокрый 

снег. Уставшие за двое су
ток непрерывных боев сол
даты батальона Хорошилова 
спали. Противник подтянул 
пять «Фердинандов» и обру
шился с двух сторон на спя
щий батальон. О серьезном 
отпоре врагу не могло быть 
и речи, комбату пришлось 
в спешке увести бойцов впе
ред, в лес. Позже он объ
яснял мне, что в батальоне 
приняли вражеские самоход
ки за свои, в темноте не ра
зобрались. Бывало, к сожа
лению, на войне такое.

Но зато утром 25-го мы с 
выгодой использовали свое 
положение. Начала наступ
ление соседняя с нами 17-я 
гвардейская дивизия, а мы 
ударили врагу в тыл. Со
противление фашистов было 
сломлено. Мы подожгли три 
«Фердинанда», нанесли вра
гу большие людские потери, 
выручили свой батальон, 
оказавшийся ночью во вра
жеском окружении.

Так на нашем участке бъу 
ла прорвана оборона ep^afa 
на реке Дайме.

В. ШАХОВ, 
полковник в отставке, 

бывший командир 61-го 
гвардейского полка 19-й 

гвардейской дивизии.

ветеран
А. ЗОРИН, 
Отечествен
ной войны.

Бывало и такое 
на войне

СУХАРЬ
Встав на колени, я со- 

)средоточ|енно! расклады
вал на брезенте только 
что полученные сухари. 
Раскладьшал небольши
ми кучками, боясь уте
рять даже крохотный ку
сочек.

Шел третий месяц бло
кады Ленинграда. Хлеб
ный паек уменьшался 
уже несколько раз, и за
щитники города Ленина 
получали не хлеб, а су
хари. Сухари было вы
годнее доставлять само
летами в кольцо блока
ды, чем обычный хлеб.

День подходил к кон
цу. Артиллеристы отды
хали, кто как мог, после 
упорного дневного боя. 
Были отбиты три ярост
ные атаки фашистсшх 
танков. И теперь на поле 
боя догорали четыре под
битых стальных чудови
ща.

Убедившись, что число 
порций соответствует чи
слу личного состава, я 
приказал одному солдату 
отвернуться и, указывая 
на порции, спрашивал:

— Кому?
Отвернувшийся назы

вал фамилии. Названные 
солдаты подходили к бре
зенту, осторожно брали 
порции, анкуратно подби
рая крошки, которые тут 
же отправляли в рот.

'Ц'Оследняя порция со
стояла из одного сухаря 
размером с небольшую 
ладонь. Досталась она 
солдату, который в это 
время стоял на посту. 
Ему разрешили подойти 
к брезенту.

Часовой медленно подо
шел, осторожно взял су
харь.; Отойти от брезента 
не успел. Прилетела 
шальная мина, разорва
лась рядом с ним. Боец 
упал. Все брооимсь к 
нему, но вскоре гтоняли, 
что помощь уже не тре
буется...

Перед похоронами кто- 
то обнаружил сухарь в 
руке убитого. Вьшул его 
и поочередно, начал пред
лагать соседям, но в-се 
делали вид, что ничего 
не замечают.

Наконец сухарь был 
положен в ящик из-под 
оптической панорамы. Так 
и кочевал ш  в ящике 
вместе с панорамой до 
февраля 1943 года. Сем
надцатого февраля я 
был тяжело ранен и ока
зался в госпитале. После 
лечения попал в другую 
часть. Дальнейшую судь
бу сухаря не знаю. Воз
можно, кто-либо из моих 
боевых товарищей проч
тет и вспомнит этот слу
чай? В нашей батарее 
воевало немало сибиря
ков.

Н. БРЕМИН, 
участник обороны 

Ленинграда.

fJT

ВЕТЕРАНЫ. Фото Н. Потапова.

Мы — интернационалисты

В Ы Д Е Л Я Л С 1  
ЛИЧНОЙ ОТВАГОЙ

Петр был вторым ребенком в семье медсестры Асад- 
чиксвой Марии Васильевны. Опекал его старший брат 
Николай. В тот год, когда брату подошла пора служить 
в армии, Петя пошел в первый класс. С учебой и дисци
плиной проблем у него не было. А в пятом классе он 
был сфотографирован у Красного знамени дружины 
школы № 42.

После армии старший брат поступил учиться в мед
институт. Жить на зарплату матери было нелегко, и пото
му в семье Асадчиковых все подрабатьшали. В восьмом 
классе младший Асадчиков принес в общий семейный 
фонд свои первые сто рублей, а в девятом классе вме
сте с деньгами привез почетную грамоту за ударную ра
боту в совхозе «Сад-гигант» Краснодарского края, куда 
ездили всем классом.

Окончив среднюю школу, Петр выбрал электротех
нический завод. Здесь он получил профессию электро
монтажника. был торжественно посвящен в рабочие, 
принят в комсомол. На заводе юноше нравилось. Подо
бралась дружная компания — вместе путешествовали, 
ходили в походы, выступали на соревнованиях. Сохрани
лись многочисленные <^тографии, его диплом за третье 
место в личном первенстве области по самбо.

30 сентября 1983 года Асадчиков Петр Емельянович 
был призван в армию, а через пять месяцев его напра
вили в Афганистан. Во время операций, по отзывам ко
мандования. вел себя расчетливо и в то же время выде
лялся личной отвагой и мужеством. Матери пришла 
благодарность от командования за воспитание сына. А 
вскоре сообщили о награждении его медалью «За отва
гу». Петр был контужен, но после госпиталя сйова вер
нулся в строй.

Все, кто служил с ним в Афганистане, вспоминают 
об Асадчикове с благодарностью. Одни за то, что брал 
на себя часть их ноши, другие — что сказал доброе сло
во. и все — за то, что грелись душой возле его шутки.

Мать ждала сына домой со дня на день, поджидала 
его и невеста. Кончался срок службы. В последней опе
рации, когда обстановка стала совсем трудной, командир 
приказал солдатам отходить, а сам взял двух опышьк 
автоматчиков — томичей Сергея Кляйна и Петра Асад- 
чикова—и остался с ними, чтобы прикрыть отход. Сража
лись они до конца...

Было это 13 января 1986 года.
За мужество и ге;^изм, проявленные при выполнении 

интернациональнсго долга, Асадчиков Петр Емельянович 
был награжден орденом Красной Звезды посмертно. За
вод похоронил война-героя. Строительный отряд «Элект
ротехник-1» зачислил его почетным бойцом и ежемесяч
но перечисляет его зарплату в Фонд мира.
' Помнит своего ученика и сорок вторая школа. Не
давно здесь прошла пионерская линейка, на которую 
была приглашена мать воина-героя.

Рассказьшают о подвиге рядового Асадчикова экс
курсоводы музея «Данко».

Е. ПЕСТЕРЕВА,
руководитель !музея «Данко» школы-интерната № 3

г. Томска.

Рассказывают документы
Скупые строки статисти

ческих отчетов'1941 года... 
«Из рядов комсомольской 
организации Кировского рай
она г. Томска выбыли в ря
ды Красной Армии 85 
чел.», «...Из КуйбЫ'шевского 
— 109...», «...Из Вокзаль
ного — 64...». Это за восемь 
последних дней июня —- 
первых дней Великой Оте
чественной войны.

Время не сохранило для 
нас всех имен первых том
ских комсомольцев, ушед
ших защищать Родину с 
оружием в руках. Почти не 
сохранилось сведений и о 
тех, кто в первые дни вой
ны решил отправиться на 
фронт добровольцем. В 
Каргасокский райвоенкомат, 
например, в июньские дни 
1941 г. было подано более 
200 заявлений юношей и де
вушек. В числе первых их 
подали комсомольцы Непом
нящий. Кузнецов, Кулагина 
и другие.

Каждый подавший заявле
ние стремился доказать, что 
именно он должен немедлен
но поехать на фронт. «Я 
люблю свою Родину, хочу 
защищать ее в первых ря
дах, а поэтому прошу на
править меня в ряды дейст
вующей РККА», — писала 
комсомолка Танакова из 
Шетарского района.

В связи с большим пото
ком заявлений Военный со
вет Сибирского BoeHH.oro ок
руга через областную ком
сомольскую газету «Боль
шевистская смена» обра
тился к молодежи с призы
вом лучше трудиться в ты
лу для обеспечения всем не
обходимым воинов Красной

„Раньше думай о Родине..."
Слова этой комсомольской песни нево

льно приходят на память, когда читаешь 
архивные документы военной поры, рас
сказывающие о делах и заботах молодых 
томичей в суровое лихолетье.

Армии. , ' 6 января 1942 года газе-
«Все для фронта, все для та «Красное знамя» назва- 

Победы!» — этот боевой ла среди студентов, еже- 
призыв Коммунистической дневно выполнявших зада- 
партии глубоко проник в со- ния на 200 процентов, Коз- 
знание молодых томичей, лова, Захарова, Полякова, 

С большим подъемом мо- Куборева, работавших в 
лодежь работала в дни все- сборочном цехе электроме- 
союзных комсомольско - МО- хавического завода, 
лодежных воскресников. В К0|Гда в Томск ’ стали при- 
первом воскреснике, состо- бывать эвакуирован и ы е 
явшемся 17 августа 1941 г , -
участвовало okoL  5 тыс.мо- предприятия, проблема р а^ - 
лодых томичей, а во втором пих кадров еще более обо 
— 7 сентября — 10 тысяч стрилась. 26 ноября 1041 г. 
юношей и девушек города, бюро горко.ма ВЛКСМ при- 
Стремясь помочь Родине в няло решение направить на 
годину тяжелых испытаний, эвакуированные заводы 1.500 
школьники и студенты шли юношей и девушек. В пер- 
на производство, чтобы за- вой половине 1942 г. Том- 
менить ра^чих, призванных ский горком и райкомы 
в армию. Летом 1941 г. ВЛКСМ провели несколько 
на предприятиях Томска ра- мобилизаций молодежи для 
бстало 1.030 студентов эле- работы на промышленных 
ктромеханического институ- предприятиях, в речном по
та инженеров железнодорож- рту, а также в рыболовец
кого транспорта, 350 — по- ких бригадах и на машинно- 
литехнического института, тракторных станциях, где 
180 — университета, 350 — также ощущался дефицит 
медицинского института. С рабочей силы. Проводились 
началом учебного года мно- также мобилизации на тру
тне студенты продолжали довой фронт комсомольцев 
трудиться и успешно соче- Нарымокого округа.
,тали работу с учебой в ву- Молодежь становилась ве- 
зе. дущей силой на производст

ве. На предприятиях Томска 
в 1942 г. она составляла 70 
процентов общего числа ра
ботавших.

Творческая инициатива 
юношей и девушек нашла 
свое выражение в массовых 
начинаниях, направленных 
на резкое повышение произ
водительности труда.

Верхнекетский райком 
ВЛКСМ информировал На- 
рымский окружком комсо
мола: «К 24-й годовщине 
РККА была объявлена ста
линская вахта на лесоучаст
ках. Комсомольские ор
ганизации пос. Нибега и 
нос. КузурОво заключи
ли социалистический дого
вор—давать выработку не 
ниже 200 процентов нор
мы...». В архиве имеются 
документы, рассказывающие 
о том, как проходила вахта. 
К примеру, комсомольско- 
молодежная бригада лесо
заготовителей, которой ру
ководил комсомолец Бары
шев, вьшолняла в эти дни 
норму на 259 проценто-в.

Пожелтевшие от времени 
листы архивных докумен
тов свидетельствуют и о 
том. как готовилась к 24-й 
годовщине Кфасной Армии 
молодежь Томска. Именно в 
эти дни в Томске появляют
ся комсомольско-молодеж
ные бригады, носящие зва
ние фронтовых. Это зва
ние первыми заслужили 
бригады слесарей и шли

фовщиков подшипникового 
завода. Фронтовые бригады 
ра|ботали под девизом: «В 
труде, как в бою!».

(Зреди молодежи все боль
ше становилось таких рабо
тах, которые выполняли по 
три, пять и более норм. А в 
ходе предмайского социалис
тического. соревнования 
1942 г. в Томске зароди
лось движение тысячников. 
Среди молодых томичей
первыми тысячниками стали 
Григорьев, К. Руденко,
В. Меркулов. Всего в 1042 г. 
молодых тысячников было 
14, в 1943-м—110 человек. 
На электромеханическом за
воде члены комсомольско- 
молодежной бригады Алек
сандра Найкина, в состав ко
торой входило четыре чело
века в ёозрасте 14— 17 лет, 
в год 25-летия ВЛКСМ все 
стали тысячниками.

Работая, молодежь гото
вила себя и к вооруженной 
защите Родины. Без отрыва 
от основной деятельности 
искусству воевать учились 
молодые рабочие, колхозни
ки, . служащие, студенты и 
школьники. Было введено 
всеобщее военное обучение 
(всевобуч).

Широкое распространение 
получили такие массовые 
мероприятия, как эстафеты-, 
кроссы, военные ицры. Ле
том 1941 г. Кривошеинский 
райком ВЛКСМ, например, 
провел 3 ночных военно

тактических занятия с учас
тием 134 комсомольцев рай
центра и 62 призывников из 
несоюзной молодежи. Такие 
же занятия были проведены 
и в 9 первичных комсомоль
ских организациях района. 
А в соседнем, Молчановском, 
районе райком комсомола в 
те же дни провел тактичес
кое занятие «Ловля воздуш
ного десанта». По инициати
ве комсомола 29 марта 
1942 года во всех школах 
Томска состоялась военно- 
тактическая игра пионеров 
и школьников «Рейд в тыл 
врага».

Среди молодежи была 
развернута работа по усиле
нию военно-лыжной подго
товки. При райкомах комсо
мола в 1941 г. 'работали 
курсы инструкторов-лыжни- 
ков. Комсомольскими орга
низациями формировались 
резервные комсомольско-мо
лодежные лыжные отряды. 
В 1941 г. в Нарымском окру
ге было сформировано 5 ком- 
сомольско-'молодежных лыж
ных отрядов общей, числен
ностью 190 бойцов. В Том
ске только в зимний период 
1943—1944 гг. прошли под
готовку 9 тыс. молодых 
лыжников-бойцов.

Документы военных лет 
свидетельствуют об одном— 
для молодежи не было про
блем перво- и второстепен
ных, если они касались за
щиты Родины. Каждому де
лу отдавались все силы, 
способности. Испытывая не
вероятные трудности и ли
шения, молодежь Томска и 
области каждый час своей 
жизни посвящала Победе.

С. ПИВБНЬ.
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Вехи сотрудничества--------------------- -

ОНИ БЫЛИ 
ПЕРВЫМИ

Среди финских фирм, которые приняли реше
ние о создании смешанных предприятий в СССР 
акционерное общество «Садолин» — бесспорный 
'Пионер. 11 июня 1967 года оно заключило договор 
с Эстонским республиканским объединением «Эст- 
колхозстрой» об образовании совместного предпри
ятия. Их детище так и назвали «Эстколхозстрой— 
Садолин».

Существует оно на основе не государственной, 
а кооперативной собственности и возникло на базе 
небольшого завода бытовой химии, построенно'го в 
1984 году в поселке Рапла близ Таллина. Основ
ное место в ассортименте его продукции заняли де- 
ревозащитные составы и антисептики, лицензия на 
выпуск которых была закуплена тогда в Финлян
дии. Финские специалисты приняли также участие 
в монтаже поставленного- ими оборудования и пус
коналадочных работах. Тем самым было положено 
начало взаимовыгодному сотрудничеству, которое 
привело к созданию совместного предприятия. Пер- 
вы.м среди своих «собратьев» оно практически при
ступило и к производственной деятельности.

Сегодня на заводе в Рапле работают всего 19 
человек. Немного. (Эднако объем выпускаемой ими 
продукции довольно внушителен — до двух тысяч 
тонн различных красителей, лаков и антисептиков 
на сумму около двух с половиной миллионов руб
лей в месяц. На недавнем рабочем заседании прав
ления «Эстколхозстрой—Садолин» был рассмотрен 
курс развития предприятия на ближайшую пер- 
опективу. В состав правления входит по четыре че
ловека от каждой стороны. Решения принимаются 
на основе общего согласия.

Вскоре после заседания мне удалось встретить
ся в Хельсинки с директором по вопросам совмест
ных предприятий А/О «Садолин» Туомо Суммане- 
ном, который рассказал о сегодняшнем дне завода 
и планах на будущее.

— Итоги подводить пока 'рано, — оол^тил он. 
— Могу лишь сказать, что завод окупает .затраты. 
Более детальную картину получим, когда начнут
ся его частичная реконструкция и расширение. По
ставку и монтаж оборудования, обуч1ение персонала 
берет на себя финская сторона. Ну а расходы по 
строительству лягут на плечи советских партнеров.

Добавим: закупка оборудования осуществляется 
на валюту, а строительно-монтажные работы опла- 
‘чиваются в рублях. Кстати, вся финансовая дея
тельность предприятия построена на основе рас
пределения уставного фонда — 60 процентов у  со
ветской стороны и 40 — у финской. Начальный 
капитал составил около 25 миллионов финских ма
рок. В будущем' году предполагается довести обо
рот до 40—50 миллионов, а через пять лет — до 
100 миллионов финских марок. Финансирование 
производится за счет банковских кредитов.

Рождение «Эстколхозстрой—Садолин» послу
жило началом развития нового направления в со
ветско-финском экономическом и научно-техниче
ском сотрудничестве. Первое в СССР совместное 
продприятие в области легкой промышленности 
создали Таллинское производственное швейное объ
единение им. Клементи и акционерное общество 
«Кати-Мюнти». Основано первое и единственное в 
своем роде совместное проектно-конструкторское и 
консультативное предприятие «Консофин». Присту
пил к работе «ИНФА-отель», основателями которого 
стали «Интурист» и финская авиакомпания «Фин- 
нэйр» и в планы которого входит строительство го
стиниц и ресторанов высшего класса.

На развитие этой новой формы советско-фин
ского сотрудничества возлагаются определенные 
надежды, в особенности с учетом того, что в пос
ледние годы оно несколько сократилось. Конечно, 
было бы ошибкой полагать, что по мере расшире
ния сети совместных предприятий накопившиеся 
проблемы сразу исчезнут. Однако интерес, кото
рый проявляется в Финляндии к новой форме взаи
мовыгодных контактов, неоспоримо свидетельству
ет: стремлание преодолеть временные трудности, 
продолжать углубление и совершенствование вза
имовыгодных отношений с соседом налицо

Ю. КОЗЛОВ.
Хельсинки — Москва

Поиски, эксперименты.

Дети на дороге
Как реагируют водители автотранспорта на .до

рожные знаки «Осторожно: дети!», «Внимание: 
школа!»? Далеко не все из них снижают скорость, 
констатируют эксперты службы движения безопас
ности ФРГ. Сидящие за рулем, по их мнению, 
просто не обращают внимания на «примелькавшие
ся» таблички, которые круглые .сутки висят над 
дорогой, независимо от того, идут ли дети в шко
лу или давно спят дома. Поставить светофор около 
каждой школы мы просто не в состоянии, разводят 
руками представители местных властей.

Проблема безопасности детей при переходе ав
тодороги на пути в школу и домой существует не 
только в ФРГ. Есть ли выход из такой ситуации? 
Что нового предлагают специалисты?

Главное, считает западногерманский инженер 
Рудольф Фойерзенгер. — это «оживить» знак: он
должен функционировать только перед началом и 
после окончания занятий в школе. Горит знак — 
значит, надо тормозить. Инженер предложил 
принциП'ИальН'О новый проект системы, призванной 
обеопечить безопасность детей.

Принцип ее действия весьма прост: в радиусе
200—300 метров от школы на дороге устанавлива
ют предупредительные таблички. За четверть часа 
до начала занятий на них зажигается надпись 
«Внимание: школа! Скорость — 30 км/час». Че
рез пять минут после начала занятий она гаснет. 
Незадолго до окончания уроков сигнал снова вклю
чается. По желанию школьной администрации он 
может работать и во время перемен между урока
ми. Прибор снабжен дистанционным радиопереклю
чателем, работающим «по команде» школьных ча
сов. Предусмотрено и обычное ручное включение 
на случай отказа техники.

Главное отличие нов'ой системы от всех, ей 
предшествовавших, — это полная независимость от 
линий электроснабжения. Работу прибора обеспечи
вают... солнце, вернее, солнечная батарея, и неболь
шой аккумулятор. Благодаря этому знак на пере
носной стойке можно установить практически в лю
бом месте без прокладки кабеля. Расходы на про
изводство, установку и эксплуатацию новой систе
мы будут почти в два раза меньше по сравнению с 
обычным светофором.

Первые таблички новой системы уже в самое 
ближайшее время загорятся на дорогах около од
ной из школ западногерманского города Сомборн 
(земля Ге'ссен). На многочисленные просьбы пред
ставителей школьной администрации установить 
светофоры на дороге около школы или сократить 
интенсивность транспортного движения местные 
власти отвечали отказом, ссылаясь на ̂  «более важ
ные» дела. Теперь учителя полны надежды, что 
изобретение их земляка поможет обеспечить безо
пасность детей на дороге.

Е. ГУЛЬКИН, 
корр. ТАСС.

Бонн.
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Какими короткими ока
зались дни всесоюзного 
праздника! Они — во 
всяком случае, для !ёго 
участников .— 'были на
полнены не только музы
кой, не только .знакомст
вом с далеким сибирским, 
городом. В вти дни завя
залось немало творческих 
и человеческих дружб. 
Дружбе этой крепнуть.

„П О Д С Н ЕЖ Н И К " 
- Э Т О  ДРУЖ БА!

Для гостей праздник «Му
зыкальный подснежник» на
чался вовсе не 25 марта, 
как было запрограммирова
но, а по сути накануне, 
спонтанно, на вечере «Си
бирский чай», когда каждая 
делегация, представляя се
бя, показала часть номеров 
своего репертуара. Знаком
ство юных талантов состоя
лось. Томская же детвора 
ждала с нетерпением офици
ального открытия, на кото
ром ребят было столько, что 
даже бьшалый меломан-1Слу- 
шатель не мог не заметить 
(вслухс «Такого количества 
детей в Большом зале фи
лармонии мне еще не при
ходилось видеть...».

Четыре дня участники хо
реографических и вокаль
ных детских коллективов

выступали на лучших кон
цертных площадках Томска 
и области — в органном 
зале и зале Дома союзов, 
на сценах Дворцов культу
ры «Авангард», ГПЗ-5, в 
поселках Светлый, . Моло
дежный. Ягодное.

Яркие краски националь
ных костюмов, чарующее ве- 
iilHKOHenHe фолыслорных(ме- 
лодий, народного танца, 
взрослая серьезность отно
шения к делу, которым де
ти занимаются, безмерная 
увлеченность и любовь к ис
кусству создавали атмосфе
ру праздничности.

В чем заключалась осо- 
,'бенность «Музыкального 
подснежника»? Чем он, ска
жем, отличался от Недели 
музыки для детей, п охо
дившей в этот же период во

Фотоконкурс>88

Фрунзе? Главное состоит в 
том, что к детской- аудито
рии приехали такие же де
ти.

Конечно, по-настоящему 
уплотненными рабочими 
днями оказались эти кани
кулы для маленьких арти
стов: с утра репетиции, за
тем концерты, А еще эк
скурсии, творческие встре
чи, проводы русской зи
мы, дискотеки. По-детски 
быстро адаптировавшись к 
разнице во времени, не за
мечая усталости, дети охот
но соглашались на все но
вые и новые предложения, 
которых было много. У ка
ждого коллектива гостей со
стоялись встречи с закреп
ленными за ними оргаяиза- 
циями-шефами. Об одной из

...Ольга Шнллер. Вот уже в течение ше
сти лет слушают томичи ее вдохновенную 
игру на органе в Малом концертном зале 
Томской филармонии. Выпускница Горь
ковской консерватории, исполнительница 
знакомит слушателей—и взрослых, и юных 
— с шедеврами отечественной и мировой 
музыкальной классики, с произведениями

современных композиторов.
На недавно состоявшемся в Москве 

I Всероссийском конкурсе органнстов-испол- 
нителей (Ольга Шиллер удостоена звания 
дипломантки, ей присуждено четвертое при
зовое место.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

1863-й зенитно - артилле
рийский полк воевал на Ка
рельском (под Мурманском), 
а затем на Забайкальском 
фронтах. Ветеран полка 
Бездорожный Василий Кузь
мич разыскивает одно
полчан С. Романенко, Ан. 
Иванова, Р, Мельникова, 
В. Колдаеву, Гр. Тимошен
ко, В. Плотникова, заряжа
ющего Ш. Шарипова и дру
гих. Адрес: 214004, Смо
ленск, Багратиона, 5; кв, 15, 

• • •
Инвалид Великой Отечест

венной войнь1 Шакин Ни
колай Васильевич (188630, 
Ленинград, Колпино, ул. 
Братьев Радченко, 23, кв. 
226) пишет в редакцию: 
«Мой брат Шакин Иван Ва- 
(:ильевич, 1920 года рожде
ния, был призван в армию 
в октябре 1940 года Тихвин
ским райвоенкоматом Ле
нинградской области. Слу
жил в 4-м танковом полку 
2-й танковой дивизии в Ли
товской ССР стрелком-ради- 
стом. После боев на грани
це, а затем в окружении 
брат с остатками дивизии 
вышел в район Новгородчи
ны. О дальнейшем боевом 
пути брата слышал лишь, 
что в феврале-марте 1942 
года он был под Старой 
Руссой. Якобы в одной из 
фронтовых газет того вре
мени писали, что Иван 
Шакин в районе Рамушево 
огнем станкового пулемета 
задержал на длительное 
время продвижение врага. 
Может быть, это был его 
последний бой7 Прошу от
кликнуться всех, кто знает 
что-либо о фронтовой судь
бе моего брата. Возможно, 
кто-нибудь видел статью в 
газете о нем?».

ФИНАЛ РУССКОГО ХОККЕЯ
Заключительными играми на стадионе «Труд» завер

шились два соревнования по хоккею с мячом. Это спар
такиада команд районов Томска с участием хоккеистов 
спортклуба «Янтарь» и кубок области среди коллективов 
физкультуры и спортклубов.

В острой борьбе проходили многие игры спартакиады. 
Так, за 5 минут до конца встречи, когда счет был 7:4 в 
пользу хоккеистов Ленинского района, они посчитали, 
что победа уже обеспечена. Но хоккеисты Октябрьского 
района сумели за 3 минуты забить три гола в ворота 
соперников, а за минуту до окончания' встречи забить по
бедный мяч.

Напряженно проходил матч хоккеистов Октябрьского и 
Кировского районов. Счет непрерывно увеличивался и к 
финальному свистку был 9:8 в пользу команды Октябрь
ского района, в составе которой спортс.мены нефтехимиче
ского комбината. Они и другие игры заканчивали с по
бедным счетом и заняли первое место, набрав 8 очков. 
Второй стала команда «Янтарь» (6 очков), на третьем 
месте — хоккеисты Ленинского района.

В розыгрьппе кубка области финал свел давних сопер
ников: «Темп» (ТЗИА) и «Янтарь». В прошлые годы 
победа всегда сопутствовала хоккеистам «Темпа». И в 
этой встрече первыми успеха добились заводские хок
кеисты после точного удара А. Кривова.

Но на перерыв команды ушли при счете 2:1 в пользу 
«Янтаря». Во втором тайме хоккеисты «Темпа» снова 
первыми выходят вперед (3:2). Но в дальнейшем их за
щитники допускают ошибки. В итоге «Янтарь» победил 
— 6:4. Ему будет вручен кубок облспорткомитета.

В. ПОПЕЛЬ.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »
Результаты 13-го тиража 26 марта, 

лотереи «Спортлото» «6 из «6 из 45»: 8, 12, 18, 32, 
45» и «5 из 36», состояв- 39, 41.
шегося на стадионе спорт- «5 из 36»: 14, 18, 19, 23, 
комплекса «(Олимпийский» 33. (ТАСС).

таких хочется сказать осо
бо. В школу № 9, что в 
Академгородке, дриехал хо
реографический ансамбль 
<!.Чимбришор», лауреат II 
Всесоюзного смотра народ
ного творчества. У этих за
стенчивых ребят из далеко
го молдавского села осталась 
масса впечатлений от посе
щения ими академических 
институтов, концертного вы
ступления хозяев и особен
но от сибирских пельменей!

Сибирское радушие и го
степриимство отмечали все 
roiCTH праздника. Участники 
хорового коллектива из Те- 
лави с горящими глазами 
рассказывали, как подружи
лись с хором мальчиков До
ма ученых и ко многим из 
них были приглашены про

вести воскресный вечер в 
семьях. Такого рода интер
национальное воспитание 
наверняка принесет хоро 
шие результаты. Во всяком 
случае, во время расстава
ния то и дело уточнялись 
адреса.

Кто знает, возможно, еще 
не раз они встретятся на 
том же «Музыкальном под
снежнике», обещающем 
стать традиционнььм. Но это 
— в будущем. А сейчас на 
стоящий праздник закончил
ся и оказался таким быстро
течным, как сама жизнь уди
вительного цветка...

Т. «УПЕРТ, 
музьшовед.

НА СЙИМКЕ: встреча в 
Доме ученых.

Фото Е. Лисицына.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВЕРНИСАЖ
«Открытие художествен- 

нэй выставки может быть 
равноценно {научному откры
тию», — такая запись по
явилась р  книге отзывов о 
выставке произведений ново
сибирского (художника лау
реата премии Ленинского 
(комсомола Михаила Омбы- 
ша-Кузнецова.

В его работах привлекают 
конкретная художественная 
форма и документальность 
живописи. «Не отпечаток 
частного ф ратента дейст
вительности, а конкретиза
ция фактов, окрашенная 
личным переживанием, про
пущенным черев призму 
своего «Я», может стать до
кументом времени», — гово
рит художник.

Он интересный и азарт
ный собеседник, с ним мож
но поспорить. Поводов для 
этого на выставке достаточ
но. Образный строй холстов 
Омбыша-Кузнецова много

слоен и неоднозначен. Лю
бопытной особенностью его 
творческих исканий являет 
ся то, что занятия жи
вописью вьшускник архитек
турного факультета НИСИ 
ныне член Союза художни
ков СССР, участник всесо
юзных и междун.ародных 
выставок, начал с крайне 
формальных абстрактных 
вещей.

Думаю, зрителю будет лю
бопытно узнать, каким обра
зом формируются творчес
кий метод и стилевые осо
бенности живописи, от само
го автора, на встречу с ко
торым мы приглашаем сту
дентов - архитекторов, само
деятельных художников и 
всех, кто любит изобрази
тельное искусство.

Встреча состоится в Доме 
ученых Академгородка ^ап
реля в 46 часов.

Н. ШИМКЕВИЧ.

ФЕСТИВАЛЬ МИНИАТЮР
31 марта в актовом за

ле ТГУ откроется че
тырнадцатый фестиваль 
студенческих театррв ми
ниатюр. 1, 2 и 3 апреля 
театры представят кон
курсную программу, а с 
4 по 9 апреля пройдут 
концерты СТЭМов для 
студентов и учащихся

СПТУ.
Кроме известных теат

ров вузов Томска, заявки 
на участие в конкурсе по
дали гости из Барнаула, 
Кемерова, Омска, Ерева
на. Улан-Удэ. Во время 
фестиваля пройдет «му
зыкальный ринг» с ис
полнителями миниатюр.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
31 марта, в четверг, с 9 прием ведет Е)вгения Пет- 

до 12' часов, по вопросам ровна Шишкина, заместитель 
пенсионного обеспечения заведующего облсобессм.
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ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 —  Новости. 18.15 —
«Служу Советскому Союзу!» 
19.15 —  «Ехали медведи...».
Документальный фильм. 19.45 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.00 —  ' «Сельский час». 21.00

СРЕДА, ЦО марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 

«Ж изнь Клима Самгина». 2-я — «Время»
и 3-я серии. 10.55 — Новости. ------------------- -̂------------------------------
11.05 — М ультфильмы.

С 11.35 до 15.30 — переры в. ПОГОДА
«Прож ектор перестройки». 15.50 'СсгоДНЯ облачная ПОГО- 
— «Дела и заботы  агропрома». Д а  с прояснениями, врсме- 
К инопрограмма. 16.35 - -  «Ре- нами слабый снег ветер се- 
бятам  о зверятах» . 17.05 — „ „ „ „ i о 
Наука: теория. эксперим ент, Вбро-ЗапаДНЫИ, 7 12  мет-
практика. 17.35 — К всесою з- ров в Секунду, температу- 
ной неделе м узы ки для детей ра 5 — 10  градусов МОроза, 
и ю нош ества. В стреча с ком- _ плю с 1 л«ннл7е ЛЛозитором Е. Крылатовым. ПО югу ПЛЮС 1 МИНуС 4,
18.35 — Ф илософские беседы. В Томске около 0 .

~  ® м и р е к  ■ 31  марта —  1 апреля —
^ультурнь1х^*1 язя̂ ®”’'*'ссср и небольшая облачность, пре- 
Австрии. 21.00 — «Время», имущественно без осадков,
21.35 — «Прож ектор перестрой- ветер слабый, температура
ки». 21.45 — «Ж изнь Клима „ о ц ь т  1 9П гтпн гтгтасиоСамгина». 2-я серия. 22.55 — НОЧЬЮ 10 — при проясне-
«Сегодня в мире». 23.05 —
«Аллегро». Ф ильм-балет.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.40 — «Тропою джунглей»
Научно-популярны й фильм 
9.50 — Немецкий язы к. 1-й год

ниях ДО 27, днем 1—6 гра
дусов мороза.

Экологический 
дневник

По данным Томской облает-
обучения. 10.20 — М ультфиль- лаборатории {контроля за
мы. 10.50 — «В согласии с грязнения природной среды, 
природой». Д окументальные г. **®Pxa вечером в районе 
фильмы. 11.35 — «Остров со- “ аштака наблюдались повы- 
кровищ». 2-я серия. 12.40 —  шейные концентрации двуоки-
Немецкий язы к. 2-й год обу- азота, п|^вышающие ПДК
чения. 13.10 — «Этот ф анта- ® рэза. 28 марта уровень 
стический мир». 14.30 — Но- загрязнения воздуха города 
вости. 14.40 — «Дни хирурга  двуокисью азота был ловышен- 
Мишкина». Трехсерийны й ху- ” Ь1М (1,1'— 1,2 ПДК). 29 марта 
дож ественны й телефильм . 1-я концентрация пыли !в Совет- 
серия сном районе на  ПНЗ № S пре-

С 15.50 до 18.05 — переры в, высила ПДК Л 2,4 раза. В рай- 
1805 —  Новости Каштана Концентрация

ТОМСК. двуокиси азота превысила
18.15 —  «Природа и  мы». ПДК в 1,2 раза. Првдполагае- 

19.00 —  «День области». 19.15 "ые источники загрязнения—  
— «Разреш ите побеспокоить...», автотранспорт, п/о «Сибэлект- 
Телевизионны й сатирический ромотор», ГРЭС-11, промышлен- 
ж урнал. яь1е предприятия Ленинского

МОСКВА района. ЭО марта метеоусло-
19.45 — «Спокойной ночи, вия существенно Не изменят-

малыш и!» «я, Ьбщий уровень загрязне-
ТОМСК яяя роздуха ожидается пони-

20.00 — «Ш кола сегодня: ж ^ н ы м .
проблемы трудового воспита- “  пробе воды, взятой в реке 
ния». 20,40 —  Документальный Томь '88 марта 'выше (комму- 
фильм. нального моста, вредных при-

МОСКВА месей не обнаружено. '
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прож ектор " перестройки». 
21.45 — «Я помню чудное 
Ы гковенье». Д окум ентальны й 
фильм.
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БЪЯВЛЕНИЯ

Театр
ДРАМЫ

30 м арта. «Золотой снег» —  
12. «Метель» —  19.

31 марта. П рем ьера «В от
крытом море» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЬЛЯ
30 марта. «Дальше... Дальше... 

Дальше...» —  19.
КУКОЛ

31 м арта. «Царь-скиталец» —
11.

ВИДЕОТЕКА
30 м арта. «Кругосветное пу

тешествие Кота в сапогах» —
10-20, 13-40. 14-50. «Конвой»—  
12, 16, 18, 20 .

Кино

в Тю- 
«Рэг-
14-20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА*

30 марта. «Неизвестная жен
щина» —  9. 16, 21. «Полет над 
гнездом кукушки» —  13-30.
18-30. «Старая азбука» —  11.'

имени М. ГОРЬКОГО
30 м арта. «Парама» (две се 

рии) —  8-30. 11, 13-30, . 16,
18-30, 21. «Миклош Акли» —  
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. «Не сотвори 
горсть пепла» —  9, 10, 11, 12, 
13, 14, 15, 16. 17, 18.

«ОКТЯБРЬ*
30 марта. «Короткое замыка

ние» —  9, 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20, 18-20. 20-20, 22-10. «За
гон» —  8-40, 12-10, 16, 22. «Ко
роткое замыкание» —  14, 18.
20. Мультсборник «Косми
ческая загадка» —  10-30.

«ПИОНЕР»
30 марта. «Коронный номер»

—  9 10-40. 12-20. Мультсбор
ник «Возвращение блудного 
попугая» —  14. 15-40. «Десять 
негритят» (две серии) —  17-20. 
20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 м арта. «Целуются зори»

—  9, 10-40, 12-20. 14, 16, 17-40,
19- 20 21 «Рябиновые ночи»—  
9 10'-40, 12-20, 16. 17-40, 19-20,
21. «Гулливер в стране вели
канов» —  14.

«СИБИРЯК»
30 м арта. «Похищение 

тюрлистане» —  9-20.
тайм» (две серии) —  11.
18-10, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
30 м арта. «Тающие облака»

(две серии) —  18, 21. «Вий» —  
11-30, 15.______________________

31 марта
Малый концертный зал 

(пр. Ленина, 75)
ДЛЯ ВАС. РЕБЯТА,

В ДНИ ШКОЛЬНЫХ 
КАНИКУЛ

«ТАИНСТВА ЛВОЛДПВБг 
НОГО ОРГАНА»

Начало — в 15 часов.

Приемный пункт стекло
посуды Томской базы снаб
жения плавсостава (пер. 
Войкова, 18, у нового рын
ка) принимает в неограни- 
чеетом количестве стек
лянные банки отечественно
го производства — трехлит
ровые, двухлитровые, лит
ровые. 0,65 литра, 0,5 лит
ра. 0,25 литра, а также 
бутылки 0,3 литра из-под 
пепси-колы. Пункт работает 
ежедневно, кроме воскре- 
сен*-я, с 10 до 19 часов.

Томский; (политехиический 
институт им. с. (М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности младшего науч
ного сотрудника (литолога) в 
лабораторию № 23 «Геоло
гия нефти и газа» кафедры 
горючих ископаемых и неф
ти.

Документы в течение ме
сяца со дня опубликования 
объявления в газете направ
лять на имя ректора по ад
ресу: 634004. Томск, пр. 
им. Ленина, 30.

2 апреля научно-исследо- 
йательский институт ойко- 
логия Томского научного 
•центра АМН СССР и онко
логический диспансер про
водят «день открытых две
рей». Желающих пол'учить 
консультацию квалифициро
ванных врачей-онкологов 
ждем с 9 до 15 часов по ад- 
,ресу: пер. Савиных. 12/1.

Объединение «Томскгор- 
швейбыт» продает по безна
личному расчету организа
циям, предприятиям города 
и области ткань: вельвет
хлопчатобумажный (для 
спецодежды, щтор, затемня- 
н5щих окна, чехлов на авто
машины); драп в мелкую 
клетку по цене 16 руб. за 
метр (для чехлов на автома
шины. детской одежды); си
тец набивной и однотонный 
(идет на салфетки для тех
нических нужд). Тел. для 
оправок 2-30-4(3.

Домоуправление № 2 Ке
меровской железной дороги 
обращается к квартиросъем
щикам с просьбой вносить 
квартплату ежемесячно до 
25-ро числа каждого месяца 
на счет № 42108 в Совет
ское отделение Промстрой
банка г. Томска. За несвое
временное внесение^ кварт
платы будет взиматься пе
ня.

Администрация д/у № 2.

ОСТОРОЖНО: ГАЗОПРОВОД!
Товарищи! Через нашу .область (Томский. Шегарский, 

Кривошеинский. Молчановокий, Чаинский, Колпашев- 
ский. Парабельский, Каргасокский, Александровский 
районы) проложен подземный магистральный газопровод 
высокого давления Нижневартовский ГПЗ — Пара- 
бель — Кузбасс и газопроводы-отводы « г. Тамску 
,и райцентрам.

Трасса газопровода проходит по просекам, обозначена 
специальными знаками. Механические повреждения газо
провода вызывают его остановку,, могут привести к 
взрывам и пожарам, большому материальному ущербу. 
Лица, виновные в повреждении газопровода и средств 
его электромеханической защиты от коррозии, привлека
ются к уголовной ответственности.

В (целях пожарной « взрывной безопасности газопро
вода и его сооружений устанавливается охранная вона— 
50 метров от реи газопровода с {каждой стороны. Охран
ная зона 'вдоль подводных Ьереходов определяется в 100 
метров с каждой стороны крайней ннткн.

В охранной ;зоне газопровода всем лицам и организаци
ям |занрещается производить всякого рода Действия, кото
рые могут привести к нарушению его нормальной экс
плуатации нлм к повреждению, а именно:

открывать люки, калитки и двери необслуживаемых 
усилительных пунктов кабельной связи, ограждений ли
нейной арматуры, станции катодной и дренажной защи
ты, открывать и закрывать краны и задвижки. отклю
чать и включать средства связи, энергоснабжения и теле
механики;

устраивать веяного рода свалки, 
кислот, солей и щелочей;

выливать раство|ры

разрушать берегоукрепительные сооружения, водо- 
'Пропускные устройства, земляные и иные сооружения, 
предохраняющие газопровод от разрушенйя;

бросать якоря, проходить с отданными якорями, це
пями, лотами, волокущами и тралами, производить дно
углубительные и землечерпательные работы;

какие-либо открытыеразводить огонь, размещать 
или закрытые источники огня;

проводить мероприятия, связанные со скоплением 
людей, не занятых выполнением в установленном поряд
ке разрешенных '̂ абог;

производить всякого рода горные, строительно-мон
тажные и взрывные работы, планировку грунта.

В охранной зоне- без письменного согласования с 
объединением и с линейными производственными управ
лениями магистральных газопроводов, линейной произ- 
водеввенной диспетчерской станцией запрещается:

возводить любые постройки и сооружения;
высаживать деревья и кустарники всех видов, склади

ровать корма, удобрения и материгшы, скирдовать сено 
и солому, располагать коновязи, содержать окот;

сооружать переезды и проезды через трассу газопро
вода, устраивать стоянки автомобильного транспорта, 
тракторов, механизмов, размещать сады и огороды;

производить мелиоративные земляные работы, соору
жать оросительные и осушительные системы;

производить геологосъемочные, поисковые, геодези
ческие и другие изыскательские работы, связанные с 
устройством скважин, шурфов и взятием проб грунта;

в районе охранной зоны подводных переходов выде
лять рыбопромысловые участки, производить добычу ры
бы, водных животных и растений, устраивать водопой, 
производить колку и заготовку льда.

Креме вьппеизложенного, в целях обеспечения безо
пасности людей и сохранности материальных ценностей, 
в соответствии со строительными нормами и правилами 
КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ в опасной зоне 
вблизи газопровода {размещение й стронтельстцо (разного 
рода сооружений, зданий, строений, предприятий, карье» 
ров, минимальное расстояние до которых от газопровода 
должно быть не менее; до населенных пунктов — 700 м, 
до автодорог — 200 м, до сельскохозяйственных ферм, 
полевых станов, огороженных участков для организован
ного вьшаса скота — 200 м. до отдельных промышлен
ных и сельскохозяйственных предприятий — 250 м. до 
коллективных садов с садовыми домиками — 250 м. до 
мачт и сооружений радиорелейных линий связи— 250 м. 
до канализационных сооружений, отдельно стоящих не-, 
жилых и подсобных строений — 150 м. до карьеров раз
работки грунта — 250 м. Граждане, обнаруживщие пов
реждение трубопровода или выход (утечку) транспорти
руемого газа, обязаны НЕМЕДЛЕННО сообщить об этом 
организации, эксплуатирующей газопровод, или исполни
тельному комитету местного Совета нарюдных депутатов.

До̂  начала полевых сельскохозяйственных работ в ох
ранной и опасной (до 250 м) зонах газопровода руководи
тели предприятий-землепользователей (колхозов, совхо
зов и др.) обязаны за 7 дней предварительно уведомить 
организацию, эксплуатирующую газопровод, о начале и 
сроках посевной и уборочной кампаний, согласовав безо
пасность их выполнения.

Для согласования на рроизводство работ в охранной 
зойе магистрального газопровода необходимо обращаться 
но адресам:

п/о «Томсктрансгаз», г. Томск, ул. Стародепов
ская, 68. Телефоны диспетчера !— ,5-14-20 ,и 5-96-55;

Александровское ЛПУ — 636760 Томская область, 
с. Александровское. Телефон — |3-12, 2-66;

Вертикосская ДПДС 636753, Каргасокский рай
он, йэс. Вертикос. Телефон — 2-10;

Парабельская ЛПДС — 636600, Парабельский рай
он, с. Парабель. Телефон — 0-15-58;

Чажемтовская ЛПДС — 636423, Колпашевский рай
он, псе. (Чажемто. Телефон — 2-20;

Володинская ЛПДС — 636310, Кривошеинский рай
он, с. Володино. Телефон — 1-10;

Томское ЛПУ, 634001, Томск, ул. Р. Люксем
бург, 26-10. Телефон — 2-55-10,

П/о «Томсктрансгаз».

Учебный комбинат Глав- 
томскстроя совместно с го
родским бюро по трудоуст
ройству населения ПРОВО
ДЯТ набор на курсы по спе
циальностям: штукатур - ма
ляр, монтажник, плотник, 
водитель категории «С», 
машинист кранов башен
ных. машинист кранов на 
пневмогусеничном ходу (из 
числа трактористов), маши
нист бульдозеров, экскава
торов.

Принимаются мужчины, 
отслужившие в рядах Совет
ской Армии, женщины не 
моложе 18 лет.

Стипендия — 70—86 руб. 
в месяц. Общежитие предо
ставляется.

Обращаться: г. Томок, пр. 
Кирова, 17, бюро по трудо
устройству: пер. Фрукто
вый, 28-а, учебный Kowfe- 
нат.

Областное управление 
культуры . Томское отделе
ние Союза театральны х  де
ятелей РСФСР и Томский 
театр  драмы  с глубоким 
прискорбием извещ аю т о 
кончине ветерана  войны и 
труда, члена КПСС с 1942 
года, народного артиста 
РСФСР, почетного предсе
дателя Томской о ргани за
ции Союза театральны х  де
ятелей

РАТОМСКОГО 
Александра Цинторовича

и вы раж аю т соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 31 марта, 
в 14 часов, из квартиры  
покойного (ул. Беленца, 10, 
кв. 28).

Коллектив Томского реч
ного порта вы раж ает  иск
реннее соболезнование род
ным и близким в связи  со 
смертью

ЛОБАСТОВА
Геннадия Максимовича.

Отдел информации и 
нультуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советсного строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-ОВ-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный норреспондент 
Колпашеве —  36-55

Собственный норреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

К304113.
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